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"Nada nos va a caer de lo alto, tenemos que conquistarlo". señala el mediador en~ el EZLN y el gobierno de la república 

Acuerdo multipartidista para un 
gobierno d~e coalición: Samuel Ruiz 

- . 

+ Advierte que ningún partido alcanzará' mayoría en las elecciones de agosto y 
recomienda que los candidatos presidenciales acuerden antes de agosto la integra
ción de una coalición consensada +En agosto: "o caos generalizado-que rebasará 
a las autoridades o éstas recurrirán a la represión para hacer frente a la violencia!' 
+ El obispo de San Cristóbal de las Casas y mediador entre el EZLN y el gobierno 
tras el estallido de la gue"a en _Chiapas, visitó su natal lrapuato, donde le fue 
reconocida su labor+ El también candidato al Premio Nobel de la Paz dijo ante 
miles de paisanos que el primero de enero el alzamiento indígena "hizo temblar a 
todo el territorio nacional" 

Por M ary González Hernández 

Tlacote: 
mito y realidad 

Por Dulce M a. Arredondo 
Samuel Ralz, ealace eatre el EZLN y el goblerao de la RépiÍblka. Vega// 
(Foto de JeiÍB Oatlveros) _ 

En este número 

"EstoyasehizOgrande".dijoelempresaíio.JorgeMartínezBarradasenlasesiónextraordinaria 

R~presentaciones obreras y patronales demandan 
.explicaciones en el seno del Consejo Consultivo 
+A raíz de las denuncias del médico} osé Luis Vega Rodríguez, sesionó 
en forma pública y extraordinaria el máximo órgano dirigente del 
/nstitutoMexicanode/SeguroSocial+Eldelegado VíctorCésarCadena 
Grajeda reiteró su rechazo a los planteamientos hechos a través de este 
semanario + Los consejeros representantes de la Cámara Nacional de 
Comercio, de la Confederacion de Trabajadores de México y de la 
Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos pidieron que la 
administración del instituto presente un informe detallado+ Para atajar 
versiones sobre muerte de pacientes con trasplantesfueron:.presentadas 12 
personas+ Encabezaron lasautoridadesdellMSS un recorrido con todos 
los medios de comunicación de la entidad+ A su vez, la dirigente sindical 
Celia Sedeño presenta su defensa y admite que la infraestructura del 
instituto presenta un reazagodediezaños +Varias decenas de enfermeras 
apoyan ante el Jurídico al doctor Vega Rodríguez + "Tenemos que 
apoyarlo, no debemos dejar que lo corran", dicen derechohahientes y 
empleados en llamadas telefónicas a nuestra redacción 

PorGerardo VázquezyLinaM. Salinas 
Buscando poco a poco granos 
que llenen el costal de Úl ilusión 

Marchan CDP y PT: 
exigen al gobierno 
cumplimiento de 
viejos acuerdos 

• 
- Disculr;, ¿donde dan los boletos para la 
asistencta? ... , pregunta a la reportera, una 
mujer despistada. Al término de la mani
festación, afuera de Palacio de Gobierno, 
la mujer de falda blanca y pelo largo, 
suelto, pregunta a la reportera: ¿usted los 
anda repartiendo? 

-No. 
-¿Quién entonces?, pregunta a otro. Y al 

no obtener respuesta, se da la media vuelta 
y busca preocupada. · 

Mientras, al frente, sobre una janiinera 
para que lo escuchen todos, Eduardo León 
Chaín, dirigente en Querétaro del :eartido 
del Trabajo, informa a los manifestantes 
sobre la respuesta del gobierno estatal, 
ante sus demandas planteadas. 

Micrófono en mano, el dirigente petista 
informa que tras la reunión sostenida con el 
director de Desarrollo Político, Martín 
Gutiérrez Ledezma, se llegó finalmente a 
algunos acuerdos. 
Sólo unos minutos antes, cerca de las 8 de 

la noche -tras de casi una hora de plantarse 
frente al Palacio de la Corregidora-, los niil 
500 miembros del Comité de Defensa Po
pular, de la Unión de Colonias Populares y 
simpatizantes del Partido del Trabajo ha
bían ocupado la sede del Poder Ejecutivo, 
en la Casa de la Corregidora. A las 6 de la 
tarde habían iniciado una marcha que cul
minaría en la Plaza de Armas. Ahí, tras de 
casi 2 horas de gritos y consignas en d~nde 
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Comunidad 
. :---.;-

+ Comunicación-Viole-ti de agua 
(Hottonia Páhístris) ,, 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Ahora entramos en la cuarta ·categoría de los reme
dios de Bach: ~ra la soledad. Violeta de agua 
represent¡¡ a una persona segura de sí mismo, tFan
quila, que no interviene en la vida de losotros,oomo 
tampoco permite que los otros intervengan en la 
suya. Su seguridad interna e independencia que la 
caracteriza lo ha~ aparecer ante el mundo como una 
persona tranquila y elegante, que no necesita de los 
demás. He aquí el lado negati~o de este tipo de 
personalidad Sobre todo en los momentos críticos 
de la vida, aparece como una persona orgullosa, 
rígida y distante, amante de la soledad y la calma. 
Prefiere no comunicarse con los demás. Aun cuando 
se enferma guarda silencio, &tá tan centrada en sí 
misma, que no suele COippartir sus penalidades y 
alegrías. Físicamente está expuesta a problemas de 
rigidez reumática, tensión muscular y de la colum
na, etc. 

Violeta de agua puede a'brirnos a la comunicación 
con los otros, es compartir nuestra vida, sobre todo 
a aquellas personas que a.parecen calladas y distan
tes. Sirve también para aquellos que en una reunién 
o en el encuentro con personas extrañas no encuen~ 
tran cómo abrir una conversación. El punto de 
acción de Violeta de agua es propiciar la apertura . 
hacia el mundo. Nos hace reconocer nuestra natura
leza y reconocer la necesidad que tenemos unos de 
los otros. · · 

Sabiduría, valor y.elegancia_ son elementos positi
vos de esta personalidad. El contacto con los otros y 
con el ser interno es la cualidad a desarrollar durante 
la vida. 

Hay cada cosa -
Por: Osear Salas Gómez 

·En elDía Internacional de No Fumar, en vez de estar 
alarmando a la humanidad con el tenebroso cáncer, 
propoJ.I_go a los científicos que se avoquen a estudios 
genéticos que permitan la procreación d~ sere:s 
humanos con pul~ones de mejor calidad, resi~~n
tes a la nicotina;y toda la mengambrea química oon 
la que son elaborados los. deliciosos cigarrillos, 
cigarros y _puros. 

oOo 
Ala vista del fantástico resultado de 70 millones 

de dólares en ventas, es muy conveniente que la 
sensacional Madona prepare, un nuevo acetato, cinta 
y OC de cantos gregorianos, por supuesto precedido 
por un sacrsensual videoclip, no necesariamente 
enfocado a la sacrococcigean anatomía de la diva. 

/~r.1ANECER . 
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Editorial 
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La propuesta de don Samuel Ruiz 
para un tránsito incruento 
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El con·eo seananal 

En el centro de la tormenta que ha sido el rosario de estremeCedores 
acontecimientos con que nos ha sorprendidQ 1994, el obispo 
sancristobalense Samuel Ruiz García planteó con absoluta clari
dad -durante una visita a su natal Irapuato el lunes 30 de mayo
l-a disyuntiva en que se encuentra el país: violencia y caos o 
auténtica transición dem~crática, y propone la realización de una 
discusión multipartidista que permita la instauración de una 
coalición capaz de gobernar la república. 

Don Samuel Ruiz sabe de lo que habla. Conoce en su oorazón 
la rebelión del sureste mexicano. Y su palabra viene envuelta en 
una actitud profética que al mismo tiempo que denuncia la 
inviabilidad del actual modelo organizativo nacional, anuncia los 
trazos con que ha de irse construyendo el modelo que lo supla, de 
modo incruento, al más bajo costo para la patria. 
Como datos en abono al escenario violento que también advier

te el mediador para la paz con el EZLN, esta semana supimos de 
la supuesta introducción de un arsenal de alto poder procedente 
de Estados Unidos y con destino el ~stado de Guerrero. Y 
supimos de la negativa que (aunque sea "por ahora") del candi
dato presidencial del partido gobernante para suscibir los "20 

·compromisos para la democracia", un planteamiento elaborado 
por destacados ciudadanos y personajes de la élite intelectual 
mexicana. 

Bien vale la pena que la palabrjl de don Samuel no caiga en 
surco malo, como desafortunadamente cayeron sus denuncias 
previas al ¡ya basta! de la selva lacandona. 

Aún es tiempo. 

El12 de junio, límite para la entrega de 
credenciales para· votar, informa el IFE 

Alumnos de la secundaria 
Diego Olvera Estrada, en 
defensa de las ballenas 

Señor director: Las reformas al Código 
Federal de Instituciones y Procedimien
tos Electorales (Cofipe) aprobadas la 
semana pasada por el éongreso de la 
U nió.n, señalan, entre otras decisiones, 
que la entrega de credenciales para 
votar tennlna él12 de junio, en lugar 
del 17 de julio que se había establecido 
previamente. 

En tal virtud, los 2,610 módulos del 
Instituto Federal Electoral qiJe operan 
en todo el país expedirán credenciales 
hasta el domingO' 12 de junio, inclusive. 
Cabe destacar que ya se encuentran en 
los módulos todas las credenciales de 
los ciudadanos empadronados, con ex
cepción de aquellas en cuyas solicitudes 
hubo errores y, por lo tanto, fueron re
chazadas por los filtros a qué se someten 
para evitar registros duplicados Q in
completos. -

En todo caso, si un ciudadano no en
cuentra su credencial en el módulo a 
pesar de haberla solicitado antes del 28 
de febrero, puede presentar una SoUci
tud de Expedición de Credencial para 
Votar. Con ello el Registro Federal de 
Electores queda obligado a contestar, en 

un plazo de 20 dias, sobre la .procedencia 
de la solicitud. Si la respuesta del RFE es 
insatisfactoria para el ciudadano, podrá 
ejercer el Recurso de Apelación ante el 
Tribunal Federal Electoral. 

Ambos recursos se pueden presentar 
en el mismo módulo hasta ell2 de junio 
co.n formatos fácil~ de llenar, y d perso
nal tiene la obligación de ayudar· a los 
interesados si lo desean. 

El total de empadronados ·es de 47.5 
millones de mexicanos, de los cuales 
aproximadamente 44 millones cuentan 
ya con su credencial. Así alrededor de 
3.5 millones de ciudadanos aún no pasan 
al módulo a tomarse la fo.to, por lo que tu 
apoyo para convocar a este grupo es 
crucial en esta última etapa. 

Como sabes, sólo con la presentación 
de la Credencial para Votar con Foto
grafía se podrá ejercer el_ derecho de 
voto el 21 de agosto de 1994. 

Recibe un afectuoso saludo. 
· Carlos F. Almada, 

Director :t;jecutlvo del 
Registro Federal de Electores, 

. México, D.F. 

Señor director: Por este conducto, los és.tu
diantes de la &cuela Particular '/Diego 
Olvera Estrada", ubicada en Angel a Peralta 
19deQuerétaro, manifestamos nuestra pre
ocupación sobre el exterminio de las balle
nas, y nos sen timos orgullosos dequeMéxi
co plantee con valor ante grandes países 
como Japón, Noruega, etc., la defensa de la 
vida de estos cetácéos. Si no se hacen esta 
clase de acciones, se perderían ciclos im
portantes en la reproducción de especies . 
Nos indigna el pensar que próximas gel}era
ciones no gozarán del privilegio de conocer 
lo que nosotros sabemos. 

Queremos que los adultos sepan que los 
jóvenes somos conscientes de la responsa
bilidad que tenemos todas las generaciones. 
Apoyamos la creación del santuario de las 
ballenas, y al alcance de nuestras fuerzas, -
diremos no al extermino de estos animales. · 
&peramos que esta manifestación sincera · 
valga de algo en la conciencia de los que 
promueven esta clase de exterminio. 
Los alumnos de la ~cuela Secundarla 

Particular "Diego Olvera ~trada", 
Querétaro, Qro. 
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El con~·eo seananal . 
/ ~ ~~-:'lo,. 

Dirigentes sindicales dicen respaldar . 
"la buena atención mé,dka" en el IMSS 

Sindicato de 'frabaj~dores de 'fremec 
Lic. Efra(n Mendoza: Por este conducto me pennito hacer 
patente nuestro reconocimiento, agradecimiento y respeto hacia 
el personal que lalx>ra en el Instituto Mexicano del Seguro Social 
y que a continuación menciono; por su disponibilidad para la 
solución de diversos trámites administrativos, asf como la buena 
atención médica proporcionada a 1~ agremiados de este sindi
cato y por esa tarea tan importante que está llevando a cabo hacia 
los derechohabientes. Por lo que retomamos nuestro compromi
so con tan noble Institución. 

Urgencias: Dr. Gerardo Aguilera, jefe del Area Matutina; Dr. 
·Javier Bulas Benftez, jefe del Area Vespertina; Dr. Alberto 
Mejfa, director del HGR 1; Dr. Eduardo del Rfo, jefe del Area de 
Gineco; lng. Valentfn Oyanguren, jefe de Prestaciones en Dine
ro; Sr. Francisco Oseguera, jefe de Atención y 0 .. al 
Derechohabiente. 

Sin otro particular, reciba un cordial saludo. 

Atentamente 
Sr. Salomé Nieves de Jesús, Secretario General y Sr. 
Isidro Zúñiga Lara, Secretario de Actas y Acuerdos, 

Sindicato Unico de Trabajadores de TREMEC. 
Querétaro, Qro. 

Sección 62 de la Petroquímica 
Estimado señor: Por medio del presente reciba saludos de 
nues.tra parte, asimismo queremos hacer un público reconoci
miento al Instituto Me.xicano del Seguro Social y en especial al 
Departamehto de Orientación y Quejas que nos brinda su apoyo 
para realizar trámites en las diferentes áreas de dicho Instituto. 

Como grupo organizadq-del Sindicato de Petroqufmica, duran
te más de 5 años se han resuelto nuestros problemas en este pilar 
de la medicina a nivel nacional. . 

Sin más por el momento y agradeciendo la atencieñ·que se 
sirva a la presente n~ despedim~ de Usted, como sus att~. y s.s. 

Aten tam en te, 
"Por la emancipación de México" 

Jorge Alberto Pérez V., ~retario de Acción Social del 
Sindicato de Trabajadores de la Industria Química, 

Petroquímica, Carboquímica, Simila~s y Conexos. de la 
República Mexicana, Sección 62. 

Dei Sindicato de ClementeJacques 
Sr. Director: Por 'medio de este conducto reciba un 'afectuOS(:} 
saludo y a·· la Vez aprovechamos para solicitarle que en su 
periódico públique lo siguiente: 

Nuestro agradecimiento al departamento de Orientación y 
Quejas a derechohabientes del IMSS, por su generoso y desin
teresado apoyo a nuestros agremiados ya que en nuestras asam
bleas han acudido para orientar al personal. Y los casos que les" 
hemos hecho llegar nqs-los han resuelto favorablemente. · 

José Rivera García, Secretario General del Sindicato 
Unico de Trabajadores de Clemente Jacques de Querétaro 

Del Sindicato de Industria del Hierro 
Sr. Director: Le enviamos la siguiente carta, dirigida a: 
C. Lic. Víctor César Cadena Graceda 
Delegado Estatal del IMSS Querétaro 

Por este medio nos dirijimos a usted para ser portavoces de más 
de 400 representados que quieren hacerle un reconocimiento por 
su magnffica dirección al frente de!IMSS estatal, ya que a base 
de trabajo y buen entendimiento bemos tenido de su parte y de 
ese gran equipo que atinadamenté dirige la atención esperada, 
porque nuestros representados han sentido el calor hum¡mo con 
que son atendidos. 

Nos enteramos que el periódico El Nuevo Amanecer ha publi
cado notas hirientes al departamento de Orientación y Quejas, 
notas en que nuestros representados no están de acuerdo. 

Por lo tanto le solicitamos atentamente que sea el conducto 
para felicitar a este departamento por su gran labor profesional,. 
y que cada dfa que pase se superen como lo han hecho ,hasta la 
fecha. 

Sin más de momento, quedamos de Usted como sus. seguros 
amigos y servidores. 

Alejandro González Salinas, Sec:-etario General; Francis
co Javier Esquivel O., Secretario de Actas y Acuerdos y 

Gestor ante eiiMSS. Sindicato Unico de Trabajadores de 
. lodustril! d~l HierTO del Estado de Querétaro. 
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SeslopóeiComeioComultivoepfonnaéxtraordiparla;movillzaci6nepresoaldoaVegaRodr(¡mez 

Pide el empreSario Martínez Barradas· 
al Delegado un informe ''claro y 

preciso'' sobre la situación en IMSS 
A raíz de las denuncias plant~das ~r el doctor Jo~ Luis 
Vega Rodríguez en tomo al SeiVIcio de Urgencias del 
Hospital General Regional Número 1 del IMSS -que ha 
publicado este semanario en las últimas dos semanas-, el 
mediodía del viernes 3 de junio sesionó en fonna pública 
y extraordinaria el Consejo Consultivo Delegacional, 
máxima instancia de gobierno del IMSS aquí. En la sesión, 
a laque fue convocada toda la prensa, las representaciones 
patronales y sindicales reconocieron avances pero también 
demandaron una explicación detallada_ sobre la situación 
que impera en ese centro hospitalario. 

Mientras tanto, pasado el mediodía del mismo viernes en 
las oficinas del departamento Jurídico del IMSS, ubicadas 
en la avenida Juárez, varias decenas de enfenneras y 
empleadas se apostaron con mantas y pancartas en apoyo . 
del doctor Vega Rodríguez, quien en esos momentos 
acudiría en atención a que había citado para declarar en 
torno a sus denuncias en este semanario. "No malos 
tratos", "no a las sanciones", "apoyo a José Luis Vega" ... 
"¡Duro, duro, duro!", eran los gritos de las empleadas, 
mientras en las instalaciones se había refonado la vigilan
cia. En tanto, nuestra Redacción continuó recibiendo 
numerosas llamadas telefón·ica's de empleados y 
derechohabientes del IMSS para manifestar su respaldo a 
las denuncias planteadas. ' 

. En la apertura de la sesión extraordinaria del Consejo 
Cónsultivo, Víctor Cadena Grajeda, en su calidad de 
presidente de ese máximo órg<tno, presentó un extenso 
infonne sobre la situación general en ese instituto y reiteró 
sus afinnaciones planteadas con antérioridad a este medio. 
Detalló inversiones y mejoras en diversas áreas durante el 
último año y precisó que en Urgencias el17 por ciento de 
los pacientes atendidos no son derechohabientes; al tiempo 
que las "verdaderas urgencias" apenas representan el 47 
por ciento de los casos presentados. Indicó que mensual
mente ocurren 5 defum~iones. De esos casos, dos "prácti
camente llegan a morir" en el IMSS. 

Ante el pleno, el empresario Jorge Martínez Barradas, 
dirigente de la Cámara Nacional de Comercio y consejero 
por }2.¡ parte patronal, se refirió a las de~uncias de yega 
Rodríguez como un "presunto problema y demando que 
el delegado pr~nte un infonneamplio, "claro y preciso" 
sobre la situación, puesto que "ésto se está haciendo un 
problema grande". Empero, recordó que en una sesión 
anterior "yo .le dije a usted que, parecía que Urgencias no 
estaba. trabajando adecuadamente", aunque "bajamos sin 

' dar aviso a nadie y tuve que admitir que yo estaba 
equivocado", · 

En respuesta, Cadena Grajeda se refirió al ~'comentario 
que en los últimos días ha venido siendo una situación 
incómoda y molesta para la institución y los trabajadores", 
y dijo que "lamentablemente el origen fue una declaradón 
de un 'doctor que trabaja aquí", quien "jamás ha acudido a 
solicitar una audiencia". 

Martínez Barra_das interrumpió para interrogar si al 

Del Sindicato de Uniroyal 

Consejo, "que es el órgano supremo", se le ha infonnado 
sobre los antecedentes del caso, e insistió en que se 
investigue "y se le de la resolución que corresponda". 

Enseguida, la representante de la C1M, Olivia Ortega 
Hernández, expresó: "Nosotros vimos las declaraciones 
del doctor José Luis Vega RodríguezaEINuevoAmanecer 
y los datos ~el número de m~rt~ que él manej~ son 
totalmente d1férentes a los que mdica usted en este infor
me. Por lo cual, con todo respeto, pre~unto: ¿~ué este 
doctor no está al tanto de los avances dehnstituto. porque 
ésto la verdad espanta a cualquier persona y daña la imagen 
del instituto ... y los trabajadores van a decir: ¿pues qué está 
pasando? Y le pido, con todo respeto, que me aclare esta 
situación". · 

Cadena Grajeda respondió que el área. Jurídica ya lo citó 
y ahí tendrá que fundamentar lo que dijo, e insistió en los 

. pacientes que "sólo llegan a morir". No sé qué está 
' · pasando, dijo, y citó un caso de uno8 días antes en que 

falleció una persona, pero no por negligencia, sino porque 
(los encargados del traslado de enfermos) "no han enten
dido que deben llevar a otras instituciones" o es que "nos 
ven como la posibilidad de salvarse", y "nosotros hacemos 
lo humana-mente posible". Ni una muerte existe por negli-
gencia, insistió. · 

. Antonio Castelán Guarneros, de la CROC, reconoció los 
avances en materia de atención médica y pidió que sea el 
departamento Jurídico quien informe sobre esta situación, 
y "si hay razón de la ~rte que se le otorgue, y si no, no 
tenemos porqué estar apoyando ésto. El IMSS, que es una 
institución noble, no merece que se le acuse así, y los 
trabajadores siempre-estaremos dispuestos a defenderel 
instituto", del mismo modo que, puntualizó, "reclamare
mos la atención médica oportuna". 

Al concluir la sesión, Cadena Grnjeda presentó ~ 12 
personas a <¡Uienes se hicieron tl!lsplantes¡, como una f~nna · J 

dedesmenhrsupuestasafinnactonesque noshanlashma~ 
do", en el sentido de que "todos han muerto", según dijo. 
A este respecto, debe aclararse que lo único que este 
periódico publicó fue la respuesta del propio delegado 
cuando fue inquirido sobre una versión relacionada exclu-
sivamente con los trasplantes renales. . 

Como informó este semanario (edición 207), Vega 
Rodríguez hjzo públicas sus denuncias luego de agotar las 
vías internas y advertir 9.ue no habíá respuestas. Hace seis 
meses, en eriero, el médico envió por primera vez sendos 
documentos al delegado y al sindicato, y en febrero 
siguiente,.46 enfermeras de Urgencias avalaron por escrito 
las quejas del médico: En mayo, Vega Rodríguez, estimó 
que a consecuencia de la carencia de elementos y la 
desatención por parte del instituto, semanalmente mueren 
"en promedio dOS o Q'es pacientes", es decir, hasta 12 al 
mes. En otro orden de ideas~._ Vega Rodríguez rechazó en 
días pasados que el director del Hospital lo haya retado a 
golpes, como indicó una versión de_ una trabajadora del 
IMSS. 

En el mismo tenor que las cartas anterior~, por la 
vfa telefónica, la tarde del jueves 2 de junio, el 
señor J~é Reyes Olgufn, secretario de Trabajo y 
Conflictos del Sindicato de Trabajadores de 
Uniroyal, expresó que en su opinión el doctor 
José Luis Vega Rodríguez -médico adscrito a 
Urgencias del HGR 1 del IMSS-, "debe ver no 
sólo lo malo, sino lo que en ese instituto se hace 
para mejorar el servicio" y consideró que "debe 
ofrecer alternativas", además de que recomendó 
se emplee "el diálogo y la concertación" como 
fónnula para atender diferencias. Dijo que "des
graciadamente a veces se abusa de la lil'lertad de 
expr~ión" e insistió en que "no det5e dañarse la 
imagen del IMSS". _Díjo que 1~ agremiados al 
sindicato de Uniroyal han recibido en todo mo
mento "la atención debida" y recordó que si bien 
en otro tiempo, durante la administración de 
Humberto Casillas "tuve que hacenne acompa
ñar de los trabajadores" para presionar una mejor 
atención, a la fecha las cosas han mejorado 
sustancialmente. 

José Ma .. el Garda Gu:.cla y Rodolfo Maioz Lambarrl, caadldatos del PRI y de 
PDM-UNO ala dlpaa.dóll federal por el 1 Distrito Electoral, ea•• eaCIIealroqaetno 
lagar ea las lastaladoaes de MaltiiB•ado. AJestlgaa Joaq•út Saai'OIIlb Novoa, 
coadactor de "Para Coatlaaar". 
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C. Ffrafn Mendoza ,. , 
Director del semanario 

• El Nuevo Amanecer 

·.,; . ' ·-
Me permito solicitarle, de la manera mas aten
ta, publique en el espacio del semanario que 
usted dirige, la siguiente nota aclaratoria, en 
relación a los reportajes que se han publicado 
los días 16 de mayo y 1° de junio y que hacen 
referencia a los comentarios del Dr. Vega 
Rodríguez, trabajador del HRG No.J deliMSS. 

En mi calidad ·de Seaetaria General del Co
mitt Ejecutivo de la Sección XXIII del SNTSS, 
coincidimos en algunos puntos de vista del Dr. 
Vega, excepto en las cifras que da de defuncio
nes y en que estas defunciones sean causadas 
por supuestas deficiencias de atención, toda 
vez que no contamos con elementos probato
rios para afirmar lo primero, lo que seguramen
te él, al exponerlo, tendrá la posibilidad de 
demostrarlo, así como la falta de atención de la 
representación sindical hacia los trabajadores. 

Las políticas de trabajo del Comité Ejecutivo 
que represento, se han- desarrollado sobre la 
base de una constante y permanente denuncia 
de las deficiencias e insuficiencias de los recur
sos humanos y materiales con que han operado 
desde hace ya más de una década, los distintos 
servicios del IMSS en Querétaro, y ha sido una 
lucha constante para exigir la inmediata y ade
cuada solución a esos problemas. Sin embargo, 
-la solución a esos graves problemas -que no son 
privativos de este Estado, sino que es a nivel 
nacional- de insuficiencia de recursos huma
nos, materiales y económicos, está supeditada 
a las políticas macroeconómicas que definen 
los programas presupuestales desde el Gobier
no Federal con criterios puramente haeendarios, 
así como a las políticas centralistas del propio 
IMSS, que limitan a nivel local la toma de 
decisiones y las autorizaciones para el uso de 
mayores recu~sos, a pesar de ser la Delegación 
Querétaro superhabitaria, como -lo l}1!Jl .afirma
do los señores delegados en sus informes anua
les; debiendo sumar a l.o anterior la extraordi
naria demanda de servicios por parte de una 
población de derechohabientes y de no 
derecbohabientes que crece año con año, reba
sando las posibilidades -repito, desde hace una 
década- de otorgar los servicios en forma ade
cuada, oportuna y suficiente. 

Prueba de lo anterior han sido las reiteradas 
demandas de esta representación sindicai a la 
Delegación Estatal del IMSS, afirmando que el 
déficit de personal asciende a 600 plazas aproxi
madamente -cantidad estimada por nosotros en 
.base a estudios de sombra contra indicadores 

_ del IMSS y recomendaciones de la- Organiza
ción Mundial de la Salud", inclusive como 
actos de presión hacia las autoridades adminis
,trativas de nuestro Instituto, en los 17 meses 
transcurridos de nuestra gestión sindical, he-

- mos realizado varias marchas y plantones para 
manifestru: a la opinión pública en general y"·a 
las :autoridades, todas estas carencias en ·tos 
servicios que otorga eliMSS; Jo mismo en cada 
oportunidad que hemos tenido se ha declarado 
a la prensa escrita y a los medios radiofónica~ 
y televisivos locales en el mismo tenor y senti
do. 

Las referencias de lo anterior lo hemos 
publicado en nuestro propio órgano informati
vo y consta en los medios a los que por invita
ción hemos acudido. 

ReconocemoS que en el estado de derecho 
mexicano y en lo interno de las organizaciones, 
está·permitida la expresión plural y democráti
ca, derecho del cual ha hecho uso el Dr. Veg3, 
pero este sindicato, como todos, está regido por 
sus propios estatutos en los cuales se señalan 
las formas y los conductos para emitir opinio
nes sobre las organizaciones a las que se perte
nece, de manera que al opinar y afirmar sobre 
algunoa aspectos que directamente interesan a 
esta representación, en su momento deberá 
comprobar, corroborar o desmentir sus comen
tarios respecto a los siguientes puntos: 

En el artículo publicado por ese semanario el 
día 16demayode 1994, afirma el Dr. Vega que: 

1.- El sindicato tiene participación en la se
lección de personal. " ... hay algunas pruebas 
que hacen [el sindicato] de ingreso pero pueden 
ser malas ... " En la selección de personal para 
ingreso, participa exclusivamente el IMSS. El 
sindicato sólo red uta a través de una propuesta 
sindical. EI - Dr. Vega desconoce el procedi
miento de ingreso, reclutación, selección y 
contratación para trabajadores del IMSS. 

La infraestructura del IMSS, con 
di-ez años de rezago: Celia Sedeño 

2.- " ... Ella [Celi.a Sedeño] había prometido 
que cada enfermera atendería a 4 gentes y 
resulta que cada enfermera tiene que atendér a 
20 o 30 ... " A este respecto, afirmo que nunca 
hice tal aseveración, sí en cambio hemos insis
tido en que nuestros compañeros trabajadores 
sindicalizados de las áreas médicas y adminis
trativas, nuestro contrato colectivo de trabajo 
establece la relación de trabajo por jornada y 
horario, no por nümero de pacientes asignados 
circunstancialmente. 

3.- " ... personal de enfermería, en lu.gar de 
aumentarlo nos lo han quitado ... " Afirmamos y 
lo podemos demostrar, que no se ha quitado a 
ningün personal de enfermería, como lo afirma 
el Dr. Vega. 

4.- " ... qué está pasando en el sindicato, nos 
está dejando hundir. Quizá por ·ah( la büsqueda 
de alguna diputación ... " La büsqueda de alguna 
diputación, además de ser una aspiración legí
tirn·a, nos la permite nuestrós estatutos. En sus 
capítulos V y VI dice a la letra: "Promover en 
los órganos legislativos iniciativas de leyes que 
beneficien a los trabajadores, así como oponer
se a la aprobación de aquellas que lesionen sus 
derechos. Pugnar por obtener para miembros 
del sindicato puestos de elección popular". 

En nuestro caso, "la bósqueda de una diputa
ción" es una acción legítima y prevista, sin 
embargo esto no ha· implicado que dejemos 
hundir al sindicato y a los trabajadores. Nuestra 
gestión y presenci~ sindical la llevamos a cabo 
diariamente, ya que además de atender los 
asuntos de los trabajadores y a los trabajadores 
que .se acercan al sindicato, se llevan a cabo 
actividades en conjunto con la estructura del 
comitt para estar pendientes de que no sean 
violadas las más de 150 clausulas contractuales 
con sus 35 diferentes reglamentos que confor
man nuestrq Contrato Colectivo de Trabajo que 
agrupa en Querétaro a 3;400 trabajadores de 

~elo: coaftkto. 

base, a 600 trabajadores eventuales y a casi 
1,200 trabajadores de confianza. El Dr. Vega 
demuestra desconocimiento de nuestros órga
nos internos de gobierno. 

5.- " ... Desfile del 1° de mayo ... si no vas se 
te quita tu contrato tantes meses y tantos dfas de 
sueldo ... " · 

Vuelve a demostrar ·desconocimiento del 
mismo. Respecto ál desfile del 1° de mayo, 
además de que se requiere tener muy poca 
convicción social y solidaridad histórica. con la 
clase trabajadora, de lo que en esencia repre
senta la celebración del día del trabajo. Desde 
el punto de vista del Comité Ejecutivo Secciona!, 
por acuerdo del pleno del mismo, y con funda-

mento en los propios estatutos sindicales, he
mos utilizado las manifestaciones y mítines 
para mostrar a la opinión pública y a la sociedad 
en su conjunto, las alarmantes carencias de 
recursos humanos y de abasto suficiente y 
oportuno, conceptos que se han plasmado en las 
mantas y pancartas que desfilaron el primero de 
mayo desde 1993 y 1994, contando con el 
solidario e irrestricto apoyo de los trabajadores 
que acudieron a ta convocatoria emitida en 
tiempo y forma por la dirigencia sindical. El 
sesgo doloso que el Dr. Vega le quiere dar no es 
válido ni legítimo, son en apego al artículo 14 
del estatuto que a la letra dice: ''Son obligacio
nes de los socios acudir con puntualidad a 
manifestaciones, mítines o cualquier otro acto 
cuando sean convocados por la representación 
sindical". En el caso que nos ocupa, hubo 
convocatoria (no aviso) respectiva y a ningún 
trabajador se le ha quitado ni días de sueldo ni 
su contrato. 

El contenido deJas mantas que portaron los 
trabajadores que désfilaron no fueron en apoyo 
a algün "partido político ni a mi persona. 

Por otra parte, es importante destacar los 
logros no sólo de la dirigencia sindical seccional, 
incluso de la dirigencia sindical nacional, as( 
como los esfuerzos coordinados con el IMSS 
para lograr un incremento de plazas -no sola
mente escalafonarias- de enfermería, laborato
rio, médicos, de personal de intendencia, admi
nistrativas, en lo que va de gestión de este 
Comité Secciona!, así como transformar 8 pla
zas de médicos de confianza N 34 a plazas de 
médioos familiares, cuando esta representa
ción sindical presionó a las autoridades con 
parar los servicios en varias unidades de Medi
cina Familiar, si no se regularizaba esa situa
ción, los anteriores son sin duda avances muy 
significativos, pero aün insuficientes, asr como 
el número de plazas autorizadas para el HGR N° 
1. 

Como parte del proyecto de trabajo de este 
Comité se ha impulsado de manera extraordi
naria la capacitación, contando actualmente 
con el Centro Secciona! de· Capacitación Sin 

Pasa a la oáriM 8 

Desmiente la dirigente que hayan sido suspendidos deréchos 
sindicales a Vega: "hay mucha especulación" 

De la situación en e!IMSS -que acusa más de 
dieZ años de rezago- no hay un responsable, "y 
señalar a alguno sería desleal". Y los proble
mas que se han denunciado no son de ahora, 
sino que corren a la par con el paulatino 
deterioro del nivel de vida de los mexicanos de 
1982 a la fecha. "Vive e!IMSS una situación 
álgida, pende de un hilo", se encuentra en
welto en la incertidumbre, sobre todo a causa 
del proyecto privatizador nacional, "aunque 
digan las autoridades que seguirá bajo la 
rectoría del Estado". 

Esto afirma Celia Sedeño Rui~ secretaria 
general de la sección XXIII del SNTSS. En 
entrevista concedida a este semanario el jue
ves 2, dice que el problema de esa institución 
debe contextualizarse en el nivel 
macroeconómico, "en el problema de las ins
tituciones paraestatales, entre ellas la seguri
dad social", que han sido severamente golpea
das dado que hay un proyecto diferente que no 
es precisamente el del Estado de Bienestar 
Social, cuestión que la propia dirigencia ha 
denunciado con anterioridad. 

- Ojalá que con una denuncia el pueblo de 
México pudiera conseguir más trabajo, más 
vivienda y más educación, responde cuando 
se le cuestiona sobre los resultados de las 
quejas del propio sindicato. "El problema es 
de estructura"~ dice tras reiterar su abierta 
oposición a que "fuerzas oscuras" pretendan 
mostrar al servicio deliMSS como "decaden

·te" para legitimar una eventual privatización. 
Se trata de un pr-oblema pol~ico, de muy 
<f!tTcil solución, que solo puede resolverse -
mediante la voluntad polftica de quienes nos 
gobiernan. 

En particular, sobre la situación que priva en 
el Servicio de Urgencias del HGR 1, la diri
gente sindical considera que hay sobrecarga y 
pide que la Cruz Roja lleve también pacientes 
a hospitales privados como "el San Carlos y el 

PorGerardo Vázquez 

San José". 
Al referirse en espeáfico a las denuncias del 

doctor José Luis Vega Rodríguez, Sedeño Ruiz 
se mostró extrañada porque "es extraordinario 
que ahora los medios se rs-eocupen por lo que 
pasa en el Instituto". En diversas ocasiones 
hemos planteado la problemática "pero de los 
medios hemos tenido poca respuest_a". Dijo 
coincidir con "algunos puntos" señalados por el 
médico, "sobre todo en lo que se refiiere al 
desabasto porque es ese también el punto de 
vista de la rep~esentación sindical", aunque 
consideró como una "afirmación temeraria" 

,que se hable de 12 muertes al mes. "Debemos 
conducirnos éon pruebas como las actas de 
defunción y que se inveStigara. La Comisión 
Estatal de Derechos Humanos en base en esta 
información tendría que entrar a investigar por 
lo que se necesita sostener esas afirmaciones y 
yo no puedo hacerlo porque a mi no me consta". 

Desmintió la versión de que al doctor Vega le 
vayan a ser suspendidos sus derechos sindica
les. "Me asombra la capacidad de nuestros 
compañeros, o de alguien, para especular. En la 
radio el Dr. Vega señaló que el sindicato le 
había retirado sus derechos. En los estatutos 
internos, que son las obligaciones que tenemos, 
establece claramente por qué vía de'l?e de mani
festarse, por la vía de las asambleas, de los 
congresos, de los consejos, por la vfa de la 
representación 'sindical". 

Hasta el momento ''no hemos recibido de 
. parte de la Comisión de Honor y Justicia ningu
na solicitud de investigación al respecto". 

- ¿Apoya entonces la idea de que el Dr. Vega 
ha sido desleal con la- institución por no haber 
seguido los procesos internos que debiera? 

- El doctor, como todos lo mexicanos, tiene 
derecho a opinar y cuando uno opina es respon
sable de sus opiniones. 

- ¿Aunque ello cueste la posibilidad de 
sanciones o represalias? 

- Yo no puedo contestar ese punto. Esa 
pregunta sería para la Comisión de Honor y 
Justicia. 

- En caso de _movilizaciones por parte de 
personal del IMSS en apoyo al Dr. Vega 
Rodrigue~ ¿qué acciones tornará el sindicato? 

- Eso es especulativo. Los trabajadores 
siempre nos hemos manejado bajo el··marco 
de la convocatoria del sindicato. En la asam
blea de ayer no se planteó esta situación. 
Tomamos acuerdos como formar comisiones 
por lugares de trabajo e impulsar un. plan 
emergente que se expondrá a los trabajadores 
y a las autoridades y el compromiso· fue 
elevarlo si aquí no tenemos respuesta a la 
dirección general deliMSS, por supuesto que 
nosotros siempre apoyaremos a los trabaja- · 
dores. ¡Imagínate que una represel)tanci6n 
no apoyara a los trabajadores!, entonces no es 
representación. 

" ¿Ello también en el caso de Vega 
Rodríguez? 

- Es que yo no entiendo por qué insiste en la 
cuestión; la verdad es que yo le veo dolo. 
¿Quién le ha negado, quien le ha coartado sus 
derechos? El trato que se le dé no tiene por 
qué ser mejor o peor, simplemente será· el 
mismo que cualquier otró miembro. 

Por otro lado, se refirió ·al piso 4 del HGR 
1, que permanece cerrado desde hace varios 
años. Explica que "desafortunadamente cuan
do nosotros llegamos al comité ejecutivo ya 
estaba cerrado. Nosotros no .hubiéramos per
mitido que se cerrara ese piso". Dice desco
nocer las causas pero "creo qúe la razón es 
que el instituto ha encontrado el método para 
transformar camas censables en camas no 
ccnsables", y con ello disminuir el presupuesto. 

Contra la opinión del delegado Víctor Ca-
Pqsq a lq página 5 
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En solo 10 días de campaña proselitista por 
el estado de Querétaro, la candidata al 
Senado de la Repúb!ica por . el Partido 

·• Revolucionario lnstitucion¡¡l (PRI)~,pnia 
Alcántara Ma~os, ha visitado 12 núiñici~
pios. En su vistta a Col~n_y Tolimán, en un· 
encuentro con jóveneS, mujeres, campesi
nos, obreros y miembros del sector popu
lar, la aspirante expresó el ptsado 31 de 
mayo,que"laauténtica y verdadera expec
tativa democrática del cambio" está dentro 
de su partido. 

El PRI, dijo Alcántara Magos, tiene el 
compromisodeserescrupulosoenel respe
to a la legalidad durante las elecciones y 
reiteró, "no es verdad lo que dice la oposi
ción de que nosotros necesitamos del frau
de; al contrario, tenemos las mejores ideas 
y propues las". 
La ex presidenta del Tribunal Superior de 

Justicia y ex secretaria de Gobierno pidió a 
los comités seccionales priístas de estos 
municipios que promuevan el acerca~ien
to con la poblactón para que sean portado
res de las demandas de los habitantes con el 
fin de canalizarlas adecuadamen1e. Es ne
cesario, además, promover un diálogo cons
tante. Los instó a llevar la política a todos 
los rincones del estado, para "hacer ver a la 
población que nuestro partido es el que 
tiene la mejor plataforma política". 

Manifestó a los jóvenes, ancia·nos, muje
res, obreros y campesinos que en estos 
momentos deben ser para promover la uni
~d y la fraternidad partidista: "ningún 

-·mexicano responsable que se precie de 
serl9 puede quedar.fuera de este reto que 
hoy nos presenta Mexico". . 

La candidata al Senado realizó una gira 
· proselitista por el municipio de San Juan 

del Río el primer día de junio y ·se reunió 
con las mujeres priistas; acompañada dél
candidato al:senado de la re.pública por el · 
·PRI; ·fet'nando Ortíz Arana . .. Ahí, la 
·cand!data ~ñaló que la discrimina·ción de 
la mujer no es cuestión de leyes, sino de · 
actitudes. La mujer ha luchado perobtener 
posiciones de justicia y equidad en un 
mundo donde los valores y la perspectiva 
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Justicia a la muj~r, necesaria 
·para la reforma social: Sonia-

masculina predominan, señaló durante el 
desayuno con las 200 mujeres de la Orga
nización Solidaria Femenil. 

Añadió que la lucha por la dignidad de la 
mujer adquiere mayor relevancia en los 
grupos sociales más desvalidos como las 
mujeres indígenas, obreras y campesinas y 
las exhortó a que se desarrollen plena mente 
su potencialidad. "Propiciando la justicia 
para la mujer se propicia la verdadera 
reforma y justicia social, pues dedicando 
especial atención a la educación de las 
jóvenes de hoy, tendremos mujeres plenas 
en el futuro que aunque arduo, se avisara 
promisorio a nuestra nación". 

Asimismo, pidió apoyo a las mujeres 
sanjuanenses para que generen conciencia 
ciudadana y las motivó a poner en marcha 
su capacidad de convencimiento para rea
lizar el anhelo de equidad hacia las mujeres 
y para promover el voto, porgue la mujer 
debe ampliar su presencia en todas las 
esferas productivas para perfeccionar la 
democracia. 

Sonia Alcántara Magos dijo que esta vez 
será-defendido el voto con las fuerzas de la 
ley y que no se permitirán las 
concertaciones, porque "creyendo en un 
~rvenir en el q.ue sepamos aprovechar la 
miciativa y la capacidad emprendedora de 
la mujer para resaltarsuespíritu ciudadano 
y-sentimtento de justicia". La _candidata-al 
senado de la república por el PRI visitó los 
municipios de San Joaqufn y Cadereyta el 
~sado 3 de junio y advirtió que en los 
JÓvenes está depositandodfuturo de Méxi'
co.porque el avance democráti~'es funda
men'ta.l y los ex·horté á estar preparados a 
defender limpia y legítimameñte el vóto. 

Acompañada por los candidatos a la pre
sidencia municipal de estos municipios se 
reunió en los comités municipales en don
de estuvieron presentes los representantes 

En Carrillo Puerto 
Jesús Rodríguez Hernández, candidato del 
PRI a la presidencia municipal deQuerétaro 
se reunió con habitantes de la Delegación 
Municipal de Felipe Cairillo Puerto. Diri
gentes vecinales expusieron su incon
formidad, para que sea construido un canal 
que "partiría. en dos" a esa comunidad, 
demandaquedata ya dedos años, tiempo en 
el que los habitantes han realizado numero
sas movilizaciones pues consideran que la 
obra no resolverá el proble'!la de las inun
daciones y sí dañará parte de su ¡:gtrimonio 
histórico. 

de diversos sectores, Sonia Alcántara seña
ló que "de ser favorecidos con el voto, 
sabremos responder a las necesidades de la 
población". En Cadereyta insistió en que 
no ofrecerá promesas que no pueda cum
plir y que "en caso de ser favorecida con el 
voto", buscará la propuesta y elaborará 
leyes justas para ltenar los vacíos que tene
mos con leyes inoperantes. Buscaré, ofre
ció durante una visita a una fábrica de 700 
obreras, democracia, justicia, bienestar para 
los mexicanos y queretanos de hoy. 

Co• avlnltores e11 el m••klpio de Coló•. 

Desmiente 
Viene de la páginq 4 

dena Grajeda -quien ante el Consejo Consulti
vo afirmó el viernes 3 de-junio que no hace falta 
reabrir el piso 4-, Celia Sedeño advierte: "No 
podemos explicarnos ésto si hay un alto índice 
en la demanda de servicio, que pueden estar 
hopitalizados no lo haceq, pues la respuesta es 
muy clara, ya que esto te elev¡vfa los costos, 
porque para abrir el cuarto piso necesitaríamos 

r personal para 40 camas". Son las políticas del 
instituto, que en todo el sistema ha convertido 
14 mil camas en no cén8ables. 

- ¿De quién es la desición de que .el cuarto 
piso siga cerrado? ¿Han intentado por medio 
del sindicato que se reabra dicho piso? 

-El problema es que hay mucho centralismo, 
mucha burocracia. Mientras prevalezcan crite-

E• Amuko, el 27 de , .. yo. 

rios administrativos, que desde las oficinas 
centrales sigan defllliendo cuáles son las polfti
cas de atención, no vamos a avanzar. Yo he 
propuesto que se les deje autonomfa a las dele- · 
gaciones, que en los consejos consultivos, en 
donde hay representación obrera y patronal le 
entren pero con esta descentralización. No es 
posible que para clavar un clavo tengas que 
pedir permiso a México. Tenemos que 
desburocratizar al instituto". Por último, poco 
antes de invitar al reportero a un recorrido por 
lo que será el Centro de Capacitación del sindi
cato, la dirigente sindical comenta que forma 
parte de la planilla del PRI para la presidencia 
municipal como regidora, cargo que ocupó ya 
en la administración de Manuel Cevallos Urueta, 
en 1985. Se define como "democrática, abierta, 
plural"; la política, dice, "forma parte de mi 
vida" y "me gusta la crítica, porque sólo a través 
de ella podemos avanzar'". 
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Los partidos polfticos tienen una serie de pre
rrog¡divas, en lo económico y en la especie, 
unas que son ofiaales y ,están-..QQntempladas en 
las legislaciones electorales y-ó~ de carácter 
oficial u oficioso, mismas que en varias ocasio
nes suden ser ;manzana dea la discordia entre 
sus dirigeWeS; principalmente de aquellos de
nominados minoritarios. 

PANORAMA POLITICO 
+ Las prerrogativas y los partidos + Las menos of!ciales, las 
más extraoficiales + Que se le descuente al PRI ptde el PAN 

La legislacion electoral, tanto federal romo 
estatal, estipula las prerrogativas economicas o 
financiamiento ptíbliro que deben tener los 
pattidos políticos, que por lo egeneral es en 
funcion de la votación obtenida en la elección 
inmediata anterior o por el número de represen
tantes populares que hubieren colocado en las 
cámaras y ya en especie se les permite el uso del 
careo y telégrafo, además del uso de medios 
eledróoicos de comunicación en los tiempos 
reservados de fa Secretaría de Gobernación. 

JoséAlfredoBotelloMontes 

Sin anbargo las ''prerrogativas" oficiosas, en 
ocasiones son las más jugosas y en general 
benefician a líderes en particular, ya que se les 
pemlite que encabecen movimientos urbanos 
populares de personas con escasos recursos, 
para solicitar vivienda, introducción de servi
cios, regularización de servicios, entre otros, a 
loa que por lo general se les da solución a 
medias y c:on las llamadas "aspirinas polfticas". 

El may~ beneficio de esas ''prerrogativas 
oficiosas" que se les proporciona a Hderes de 
al81JD0S partidos o dizque organizaciones so
ciales. son las c:oncesiones de transporte públi
co o de venta de vinos ya sea al ropeo o en 
botdla cerrada. 

Incluso en la regularización del transporte 
público de táxis que emprendiera la actual 
administración, de los más beneficiados fueron 
los partidos polfticos, al dotarseles de ese tipo 
de concesiones, aún cuando algúnos de ellos 
comod Partido Acción Nacional fué unicamente 
el-intermediario para beneficiar a trabajadores 
del wlante que habfan constitufdo la agrupa
ción de taxistas "Manuel J. Oouthier". 

ponga a disposición del gobernador ENRIQUE 
BURGOS GARCIA, además se le dice que 
tendrá apoyo económiro y quincenalmente pa
saría a la tesorería del gobierno del estado a 
recibir cinco tantos más de las prerrogativas 
que en la actualidad estaba recibiendo el comité 
estatal, además del apoyo de mobiliario y equi-
p~ . 

Casi es seguro que la carta en cuesttón tenga 
dedicatoria especial para descreditar al gobier
no de ENRIQUE BURGOS GARCIA y a la 
propia Secretarfa de Gobernación, ya que su 
redacción es burda e infantil y para ello la 
dirigencia naciooal de los parmistas han solici
tado investigue la procedencia de esa misiva a 
la Procuraduría General de la República, al 
calificarla de "apócrifa". 

La realidad que en algunas ocasiones sí se dan 
apoyos especiales a los partidos polfticos, no 
rontemplados en las prerrogativas establecidas 
por la legislación electoral, ello incluso por 
conducto de la Secretaría de Gobierno, pero en 
la medida y magnitud que se quiso dejar esta
blecido en la misiva en cuestión. Lo correcto 
debiera ser que aún esos proyectos especiales 
tuvieran claridad en cuanto a su origen y destino 
e informarse de ello abiertamente, de lo contra
rio se seguirá dejando tela de duda en la igual
dad de prerrogativ¡¡s para los institutos polfti
cos, máxime ahora que estamos urgidos de 
credibilidad en los procesos electorales. 

EL PRI SE RENUEVA 

En cuanto a las prerrogativas ofiql!les, a Con la remoción de la dirigencia del Partido 
principio de la semana anterior el Parrtido Revolcuionario estatal, que principió ron la del 
Acá6n Nacional, anunció que solicitara ante el dirigente municipal MIGUEL CALZADA por 
órgano dectoral correspondiente el descuento SERGIO BAILLERES OCAMPO, se pretende 
al Revolucionario Institucional en su recomPQller sus fuerzas al interior y así dar la 

. financiamiento ptíblico, las cantidades que pu- batalla frontal en el presente proceso electoral. 
dieran pagar por la renta de los locaies que La presidencia del comité directivo estatal 

do el dirigente del Frente Nacional de Organi
zaciones Sociales, antes CNOPMARIANO 
PALACIOS ALCOCER con quien le liga una 
entrañable amistad. 

En el rtacomodo de las carteras priistas se 
cuenta también la inclusión de otros dirigentes 
probados en las lides partidistas romo son 
JOSE LUIS AGUILERA ORTIZ, ANA 
BERTIIA SILVA, GONZALO AGUILAR, 
ELISEO PEREZ SANCHEZ y FRANCISCO 
BORBOLLA entre otros. 

La importante cartera de Información y Pro
paganda será desmpeñada por DA VID 
ESTRADA CORREA, profesional de informa
ción y que seguramente le vendrá a dar nuevo 
impulso a esa labor, por algún tiempo olvidada. 

Otro más que se integra al equipo de trabajo 
como secretario adjunto de la presidencia es el 
ex delegado de la Reforma Agraria en el estado 
y ex dirigente· de la FEUQ, LUIS BARCENAS 
VAZQUEZ quien es candidato a diputado 
plurinominal en ~gundo lugar, quien de llegar 
sería casi seguro que se convirtiera en ellider de 
los .priistas en el Congreso. 

En fin el PIÜ se prepara para ratificar sus 
triunfos y recuperar la plaza de San Juan del 
Rfo, aún que a decir verdad la situación no es 
nada halagüeña para ese instituto polftico por lo 
fracturado que salió en la designación de sus 
candidatos y por la presencia de la oposición en 
varios distritos y municipalidades de nuestra 
entidad. 

DE TODO UN POCO ... 

Con visos de apertura polftica y democrática, 
este miércoles se celebrará una vez más el día 
de la libertad de expresión, por lo que las 
reuniones se están dejando venir con tal moti
vo, pero lo más importante es el renovar el 

compromiso ron la verdad que todos los 
comunicadores debemos tener ... desde este es
pacio felicidades para tódos aquellos que hacen 
realidad la premisa de difundir la verdad ... este 
sábado especial atención tendrá el debate entre 
los candidatos a senadores del PAN, PRO y 
PRI ARTIJRO NAVA BOLAÑOS, AGUSTIN 
LOPEZ GUERRA y FERNANDO ORTlZ 
ARANA .. también en San Juan del Río se dará 

· el debate entre los candidatos a presidente 
municipal..~ y ya entrados en debates o con
frontación directa de las ideas, los candidatos a 
presidentes municipales por la capital del esta
do, es probable que tengan un encue~tro pero 
promovido por el órgano electoral, quten es el 
encargado de llevar el proceso electoral ... pero 
por hoy es todo espero estar ron ustedes la 
proxima semana en nuestro PANAROMA PO
LITICO en este NUEVO AMANECER DE 
QUERET ARO ... no sin antes hacer nuestra acos
tumbrada pregunta: ¿Qué candidato siente ase
gurado su inclusión en la legislatura estatal por 
el padrinazgo que ostenta, que hasta la fecha no 
se ha parado en sÚ distrito? 

Trabajador 
de la educación: 

¿Estás de acuerdo con lo que gan~sJ 
¿sabías que a nuestras espaldas los din
gentes del SNTE aceptaron a nivel na
cional aumento del 7% y que en 
Querétaro los diarios anunciaron e15%? 
¿sabíi~ que el aumento es sólo para 
docentes? ¿sabías CJUe el profesor 
Gaudencio Bravo ha s1do premiado con 
una diputación priísta? ¿podemos decir 
que estamos bien? ¿sabías que los jubi
lados recibirán N$1.40 de aumento? 

¡Todos al mitin de protesta este vier
nes 10 de junio a las 5:30p.m. en el 
Jardín Obregón (:Zenea)! 

Promotora de Lucha 
Magisterial de Querétaro 

ocupan las cedes tanto del Comité Directivo será ocupada por JUAN ALMARAZ PEREZ, 
Estatal como del Frente de Organizaciones quien es un hombra formado en las lides partí-
Sociales, ambos en la calle de Allende. distas y muy cercano al gobernador estatal 

Sólo 17 % del personal activo participó: la institución 
Hay que recordar que incluso en la anterior ENRIQUE BURGOS GARCIA de quien duran-

administración no se tenía empacho alguno te lo que lleva la presnete administración fungió 
para publicar en los anexos de los informes de como Secretario privado, sustituyendo a 
gobierno, las partidas presupues~ales que se HECTOR GUILLEN MALDONADO quien fue 
destinaban para la construcción o reconstruc- postulado para diputado plurinominal en pri-

• . _ di.ón de edificios ocupados por el Revoluciona- - mer lugar por ese instituto polftico. 
rio Institucional, lo que dejaba en estado de Otra de las carteras importantes serán ocupa-
desigualdad en relación con los otros partidos das por GERARDO PROAL DE LA ISLA, ex 
en relación con los otros institutos polfticos. lfder de los comerciantes organizados, ex dipu-

Ahora, producto de las pugnas internas que tado y relacionado ron el candidato a presidente 
surgier<?n por· el control del Partido Auténtico -·~ municipa!JESUS RODRIGUEZ HERNANDEZ 
de la Revolución Mexicana a nivel nacional Y· ron quien incluso forma parte integrante de 
en parti'cular en nuestro estado, se publicó en Iaplanilla municipal como candidatoa regidor. 
los principales diarios de la capital del país, unll Resurge también la presencia de MARCO 
"carta" que dirige la dirigente nacional de ese ANTONIO LEON HERNANDEZ, quien presi-
instituto polftico a la encargada del mismo en dirá el Consejo Polftiro Estatal, donde podrá 
nuestra entidad, donde se dice que el partido vertir toda su experiencia partidista como pre-
está controlado por la Secretaría de Goberna- sidente que fue del CDE y de las responsabili-
ción y que solicita a la repersentante estatal se dades que a últimas fechas le había encomenda-

'i'll.ESI.DENCIAL 

Trabajadores del ITQ en paro exigen 
aumento salarial "para una vida digna" 
Ante el deterioso salarial que sufren los 
trabajadores de la educación tecnológica, 
el miércoles desde temprana hora, los co
mités ejecutivos delegacionales de los Ins
titutos Tecnologicos del país realizaron un 
paro de labores para exiguentreotrascosas 
"nuestras justas demandas salariales". 

Así, el pasado primero de junio el Insti
tuto Tecnológico de Querétaro realizó un 
paro de labores, para conjuntamente de
mandar al SNTE "una participación más 
firme y decidida para que el incremento 
salarial satisfaga las necesidades de una 

vida digna". En un do
cumento firmado por el 
Comité Ejecutivo 
Delegacional D-11-5, 
del Instituto 
Tecnologico de 
Querétaro, los trabaja
dores sindicalizados 
exigieron se realke 
pronto , una 
renegociación salarial 
en la que se inclúya el 
incremento salarial del 

por ciento otorgado a 
educación basica a par
tir del prime ro de d i
ciembre del 93. 

Asimismo se solicit> 
la "recategorización 
automai ica a todo e l 
persona l, que los 
consejales de la Unión 

Nacional de Delegaciones sindicales de los 
Institutos Tecnologicos, formen parte de la 
comisión central de revisión salarial y la 
derogación del artículo 15 de la Ley del 
ISSSTE, para una justa jubilación". 

En el documento dirigido a las autorida
des educativas, las autoridades del SNTE y 
a la opinión pública,los afectados rechazan 
categoricamente la descentralización. de 
los institutos tecnologicosdel país y·exigen 
"se cumpla la real homologación con el 
Politecnico Nacional". 

En tanto, mediante un boletín oficial; el 
Instituto Tecnologico de Querétaro, en tres 
breves parrafos se informa que en atención 
a la inquietud manifetsada por la población 
estudiantil, "la administración del instituto 
se permite informar que solo el 17 por 
ciento del personal activo realizó paro de 
labores el día primero del presente". 

En el documento se ofrece, asimismo, 
una amplia disculpa "por las molestias que 
esta actividad genero en detrimento de la!' 
labores academicas que ofrecenos a la 
sociedad, manifestando nuestro leseo de 
que los logros propuestos para mt·jores las 
condiciones de la plantilla laboral se alcan
cen". 

A través de su departamento de comuni
cación y difusión, el Instituto Tecnologico 
de Querétaro, señala que e l paro de la botes 
"fue una acción exclusiva de un sector de 
trabajadores, sin que se haya involucrado a 
n i ngún alumno". (Mary González 
Hemández). 
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El pasado 29 de mayo !le realizó la laanguraclóa de cuatro caacbas de basqaetbol 
ubicadas ea la explaaada de la aavedel Centro Cultaral y de Coanacloaes (Cecuco), 
estando presea tes el alcalde Salvador Olvera Pérez; el secretario de Obras Públicas, 
Osear Pedraza Kamlao; el regjdor de Obras PIÍbllcas, José Jaaa Trejo Aaaya; el 
presldeate de la up de Basqnetbol y el tesorero. Ei pres~eate de la Liga Maalctpal 
De Basqae_liMtl yradecló "de todo corazóa" al alcalde la respaeshra sa solicitad de 
crear m's ~pactos deportivos, coa base ea el reclamo de losjónaes y pord aage qae 
tleaeelbasqaet~ ea el maaklplo. Elalcaldelafonaóqae tambléa maadn' colocar · 
tableros de acrtllco, coatlanar' la restaaraclóa del roro del auditorio y se crear' a a a 
ca a ella techada para algún evento lmportaate. Al na alizar el acto, se prpcedló a tirar 
d eaceste laangnral y dar el sllbatazo para los cuatro partldos .qae se jagaroa 
slmalUiaeameate. ' -- · 

J u hilados y pensionados exigen 
aumento ante ISSSTE 

Pornoactualizarsus ingresos con
fonne al art. 14 -las leyes no 
pueden ser retroactivas cuando 
dañen intereses de terceros- y 57 
párrafo tercero -aumentos a jubi
lados y pensionados serán propor
cionalesa losqueseotorguena los 
maestros en activo, pero para 1994 
se modificó a proporcionarlos a 
los aumentos de salario mínimo 
del D.F.- el ISSSTE tiene más de 
800 demandas de jubilados y pen
sionados -que a veces apenas ga 
nan 500 nuevos pesos- de todo el 
país, anunciaron que hoy jueves 2 
de junio tomarían las delegacio
nesdeliSSSTEencada uno de los 
estados si no se llega ha a un í!cuer
do a las siete horas. 

El viernes 3 de junio más de 50 
demandantes -representados por 

José Paz A va los- hicieron guardia 
a pesar de que el delegado Othón 
Rica var Argüelles les avisó que el 
director general, Gonzalo 
Martínez Corbalá aprobó la in
versión de 190 millones de nue
vos pesos para la revalorización 
dé las pensiones, a nivel nacional. 
El aumento beneficiará a más de 
un millón de personas a partir del 
1 º de julio, con un retroactivo 
desde el1 ºde junio, sin embargo 
no se dijo nada acerca de la modi
ficación del artículo 57, a su 
fonna inicial. De esta manera, se 
han perdidodosaumentosquese 
han otorgado a los maestros en 
servicio, y para evitar que se 
incrementen las anomalías solici
tarán el apoyo de pensionados y 
jubilados de otras dependencias. 

"Las demandas las saben hacer con gran presencia". Indica el aspirante 

Auténtica par~icipación política · a 
jóvenes, propone OrtizArana en SJR 
EnSanJuandelRío, FernandoOrtiz 
Arana, candidato al Senado de la 
República por el estado de 
Querétaro, dice contundente:· 

·Los jóvenes no son el futuro de 
México. Son una realidad. Debe
mos darles una participación políti
ca auténtica. 

En reunión que sostiene este dos 
de junio, con jóvenes priistas de 
SanJuandelRío, quedirigeGerardo 
Sánchez Vázquez, Ortiz Arana es· 
cucha atento los planteamientos de 
seis participantes que externan pro· 
blemas de diversa índole. Y reco
noce el candidato priista que efecti
vamente "deben brindarse mayores 
oportunidades de participación a los 
jóvenes mexicanos a nivel nacional 
y en cada una de las entidades 
federativas". Al referirse al partido 
que representa, Ortiz Arana -acom· 
pañado por Sonia Alcantara Ma· 
gos, candidata también al Senado 
de la República-, afirmó seguro que 
"los gobiernos priistas han hecho 
un esfueno por encontrar prácti
cas, posibilidades y políticas que 
abran mayores oportunidades para 

Marchan CDP 
Viene de la pág. 1 

sedemandabaelcumplimientode 
los acuerdos realizados desde no
viembre del año pasado, los colo
nos enardecidos finalmente se in
troducían al patio central para des
pués tratar de subir por la amplia 
escalinata. ' 

- ¡Burgos consciente, escucha a 
tu gente! .. , repetían. 

A1 frente, un joven de pelo lar
go, que ondeaba una bandera del 
PT, les inducía a gritos: ¡Subi
mos! ¡subimos!, decía mientras 
caminaba hacia los escalones y la 
gente lo seguía. 

Pero un hombre robusto, de 
guayabera blanca, se interpuso 
tratando de calmarlos. 

- ¡No suban! ¡espérense!, les 
dijo mientras abría las manos tra
tando se detenerlos. 

El patio central estaba lleno y 
aun afuera, la gente trataba de 
entrar. A alguien se le ocurrió y 
pidió no dejar salir a nadie. Pero 
nada pasó. A1 cabo de unos minu
tos, el director de Desarrollo Polí
tico, Martín Gutiérrez Ledezma, 
los recibió. 
Tras el breve infonne a sus com

pañeros, León Chaín indica a la 
. reportera que se llegó a dos a cuer
dos. lnicialmenffi -luego de la 
demanda de la introducción del 
a~ua r.ota ble y drenaje en la colo
ma Libertad-, se les había infor
mado que por el servicio pagarian 
una cantidad de 3 mi1500 nuevos 

todos los mexicanos". 
Sin embargo, precisa: "hace falta 

que implementemos una política 
concreta en el país que tenga que ver 
en especial con ·las oportunidades 
de trabajo, de empleo, de capacita
ción, de educación y de cultura para 
nuestras juventudes. Este es un 
plantemiento que el PRI viene for
mulando en la capaña y que implica 
también un compromiso hacia los 
nuevos tiempos que juntos pode
mos cumplir". En la reunión Ortiz 
Arana rei.tera la necesidad "de que 
los adultos abran de verdad, mayo
res opciones de participación a los 
jóvenes". 

Asimismo menciona a losjóve
nes priistas -representados por di
versas organizaciones e institucio
nes-, que con el ejemplo "se debe 
mostrar a las nuevas generaciones 
que el ejercicio político tiene un 
código de ética, un comportamiento 
de moralidad pública que da al que
hacer partidario . máxima gerarquía 
en la tarea que se desarrolla". 

Al retomar sobre la participación 
de los jóvenes, OrtizArana, califica 

pesos, "pero la propuesta es que 
se pague solo la mitad y el gobier
no la acepto, con facilidades se va 
a pagar esta cantidad en dos años 
y el trámite de hará directamente 
en la Comisión Estatal de Aguas. 
Por otra parte se había solicitado 
al gobierno la donación para la 
construcción de una escuela pri
maria en la colonia Victoria Po
pular, en la zona de Menchaca, y 
hoy nos dijeron que tal vez el 
lunes o marte tengamos ya una 
respuesta concreta". 

Informa que en la marcha parti
cipan gentes del Comité de De
fensa Popular, del Partido del Tra
bajo, de la colonia Victoria Popu
lar, colonia Libertad y Colonia 
Venceremos. 

Asimismo, dice que la inter
vención del PT es para "manifes
tar públicamente el compromiso 
del Partido del Trabajo ante la 
demanda de servicios públicos y 
escuelas, así como también veni· 
mos a solicitar se suspenda -per
misos para vender bebidas alco
hólicas en la zona de Menchaca". 

Es un compromiso se PT, agre
ga, "no queremos hacer compro
misos decorativos exigiendq de
mandas, sino a través de la vía de 
los hechos..,tratar de resolver esas 
demandas,poresoestamosaquí''. 

A las 8:23, la manifestación 
empieza a dispersarse. Se retiran 
el sonido y los micrófonos. Y 
guardan las pancartas. 

León Chaín tennina de infor
mar. Antes de concluir, pide una 

como provilegio el haber sostenido 
el dialogo co~ ellos, y señala que 
"esta forma amable de presentar las 
propuestas y proclamas, francamen· 
te obliga a los priístas a más, hacia 
sus jóvenes. Implica reconocer la 
exigencia d~ más oportunidades, de 
más empleo, de más y mejoredu~
ción". Al dirigirse a los cientos de 
jovenes simpatizantes del PRI, el 
candidato al Senado de la Repúbli· 
ca, dice entusiasmado: 

- Las demandas las saben hacer 
con una gran presencia, cosa que yo 
les reconozco y que habla muy bien 
de los jóvenes queretanos y en par
ticular de los de San Juan del Río. 

Al término del evento realizado 
en el marco de su campaña electo· 
ra~ Ortiz Arana, hace un llamado a 
la juventud del PRI "para que asu 
ves se integre más a las tareas par
tidistas dada la exigencia electoral 
que está viviendo el país". 

Y afirma: "Con el concurso polí
tico de todas sus fuenas, muy par
ticularmente con la fuerza de su 
juventud, San Juan del Río será 
nuevamente gobernado porelPRf'. 

disculpa a través del semanario, ~ 
Serio, reposado, admite: 
-Venimos a manifestamos a 

pesar de la molestia que esto cau
sa a algunos ciudadanos. Em~ro, 
precisa, "a través de El Nuevo 
Amanecer quiero pedir una dis
culpa pública a la ciudadanía por 
todas las moleStias que ésto les 
genera. 

"Pero quiero decirles también 
que las circunstancias y la buro
cracia nos obligan a realizar este 
tipo de acciones que son un ejer
cicio de la democracia y que es 
válido porque es un derecho cons
titucional". (Mary González 
Hemández) 

Lapidada 

La violencia está a 
flor de labio y donde 

quiera se escupe. 

La venios por m1uí y 
resurge por allá. 

Según el Estado 
encuentra una solu
ción pant'so.lucionar ~ 

el p.-ohlema, In misma · · 
desiemp•~e: •·ep•·esión. 

J 
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AlfonsoJuárez 

+Abo !,"a sí~ las elecciones serán impolutas, claras y transparentes, como 
un sidral (¿o una cerveza?). 

Yolanda Correa Castro y Martha Gloria Morales. entre las premiadas 

Los iñ~estigadores García Espejel y Ramón Torol, 
ganadores del Premio Alejandrina 1994 en la UAQ 

+Se respetarán los triunfos de la oposición en todos los niveles. 
+El partido oficial dejará de ser ... oficial. · 
+Todos los debates· los ha ~rdido el PRD. 
+Ernesto Femández de Zedillos (bautizado así por Naranjo), seguirá 

encabezando las encuestas hasta el20 de agosto (el21, quién sabe). 
+Por primera vez en la historia ~tria, Jos comicios serán creíbles ... 

y hasta sus resultados. 
+Los fondos de Solidaridad y Procampo que se están entregando tan 

"puntualmente", no son electoreros. 
+Los 20 coinpromisas por la democracia se cumplirán, también, 

~·puntualmente". 
+El cómputo de las elecciones, sean cuales fueren sus resultantes, se 

darán a conocer el mismo día ... y sin maquillajes. 

El maestro Alberto Garcfa Espeje) 
obtuvo el primer lugar del Premio 
Alejandrina de Investigación en el 
área Humanística, con su trabajo: 
"La producción artesanal, una posi
bilidad de desarrollo económico p;ua 
comunidades marginadas en la re
gión semidesértica del estado de 
Querétaro. El primer lugar en el "área 
científica" fue asignado al doctor Iván 
Ramón Torol Villalobos con una in
vestigación sobre morfología mate
mática. 

Humanística fue entregado -en cere
monia celebrada el sábado 4- a las 
maestras Yolanda Correa Castro y 
Martha Gloria Morales Garza, con 
estudios sobre participación de la 
mujer en la educación superior y 
sobre migración y comportamiento 
electoral. En la científica, el tercer 
lugar fue para Gabriel a Garcfa Ortega 
y Miguel Angel Backhof Bohls, y el 
cuarto a la doctora Martha Martín 
Polo y un equipo de investigadores 
de Ingeniería. 

UAQ, José Alfredo Zepeda Garrido, 
indicó que no basta con tener una 
élite ·intelectual, sino que es necesa
rio elevar el estándar educativo de la 
nación, que tenga como propósito 
central el logro de una justicia social 
y la mejora de bienstar de los mexi
canos. 

Mientras, el ex gobernador Octavio 
S. Mondragón -fundador y 
financiador del premio- indicó que 
sin la investigación una universidad 
queda reducida a una mera "escuela 
de enseña~". El segundo y tercer lugares en Al hacer el anuncio, el reCtor de la 

+Los mapaches y alquimistas electorales son especies en exti~ción. 
+Pasó a la historia negra de la política, el otrora fraude patriótico. 

+Se aplicarán todo tipo de vacunas para prevenir el virus del 
chanchullo cibernético. 

35 estudiantes del ITQ participaron en 
el IX Concurso Nacional de Creatividad 

+Jamás se volverá a ca~r el sistema. 
+Ahora sí, estamos en plena transición a la democracia. 
+Todos los funcionarios de los organismos electorales serán total

mente imparciales, químicamente puros, independientes, sordos a las 
consignas e incorruptibles. 

+No hay votantes fantasmas, credenciales de elector triplicadas ni 
cajas negras. 

L!n total de 35 estudiantes del Instituto Tecnológico de Querétaro 
participaron en el IX Concurso Nacional de Creatividad. -Los 
primeros lugares en las áreas que concursaron fueron los siguien
tes: en Ingeniería Mecánica, Osear César Santiago Durán, con el 
proyecto "Máquinas para p~ueba ,de impacto"; en Ingeniería 

+Orgullosamente contamos con un padrón electoral con una 
confiabilidad del 96 por ciento. 

Operación Limpieza 
+El complot del hampa electora~ las credenciales de elector y 

dócumentaeión del IFE, presumiblemente encontradas en botes de 
basura en el DF, solamente existen en la imaginación del representante 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD} Samuel del Villar. 

H Oocfor De/ V;/lá.r: Su! llfaVI:tó\!mas• son ..• 

¡Felicidades Yolanda Correa! 
.·. .. . . 

, Nos congratulamos contigo por haber obtenido el 2o • .J_~ga.r en el .. 
~·Premio Alejandrina" con tu trabajo "Jngreso y Particjptciónde .. 

.. ·· la Mujer en la Educación S uperiof: un estudio compar-ativo de la 
UAQ y el IT0: 1950-1990". 

Esperamos que continúes con tus inquietudes de estudio y de 
trabajo en favor de la causa de las mujeres ... y de lós hombres. 

Un abrazote. 

Tus amigos: Leticia, Maricarmen, Consolación, Gisela, 
Sllvana,_ Yamlla, Rubén, Ramón, Pepe y Fernando. 

Tus hijas: Isadora y Jazmín. 

Tu compañero y amante: Pac_o Ríos Agreda. 

de 
plástico:' 

Afff!, 
-Carlos . 
Lamb¡cla 

' . 

.. Pidió Burgos mayor coordinación para brindar segundad en carreteras 

_En Queréta~· hay voluntad para modernizar 
los cuerpos policiacos, reconoce la PFCP 

Ante José Jo~e Arreola Casillas, coman
dante de Región y Hector Lira Morales, 
comandante del destacamento Querétaro de 
la Policia Federal de Caminos y Puertos 
(PFCP1 el gobernador Enrique Burgos indi
co que "el crecimiento de la ciudad, la densi
dad vehícular en nuestras carreteras y cami
nos, la intercomunicación de nuestras vías 
federales y el mayor índice de delincuencia, 
obliga a un mayor acercamiento para lograr 
una mejor y más eficaz coordinación entre 
las autoridades para no solo brindar seguri
dad en la carreteras sino proteger a los ciuda
danos en sus bienes y en sus vidas". 

En reunión con autoridades de la PFCP, 
Burgos García dijo que este institución, "sin 
duda alguna advierte su compromiso con la 
sociedad queretana con disciplina y 
profesionalismo, al desenvolver una tarea en 
la que ponen en riesgo si íntegridad física y 
sus vidas por el mayor índice de la delincuen
cia en las carreteras". 

Se refirió a la importancia de que existe una 
mejor coordinación entre la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, la Policía 
Federal de Caminos y Puertos y la 
Procuradurla General de Justicia, "para que 

con responsabilidad se genera una eficaz 
respuesta en favor de quien representa el más 
alto compromiso para nosotros, que es la 
sociedad J"!ra quien servimos y a quien nos 
debemos' . En tanto, el comandante del des
tacamento Que re taro de la Policia Federal de 
Caminos y Puestos, Hector Lira Morales, 
reconoció que hay magnificas relaciones con 
la Procuraduria general de Justicia del esta
do. A tal grado, dijo, "que recientemente en 
un operativo de investigación y acción con
junta en la comunidad de Santa Matilde y 
Rancho de bantí en San Juan del Río, se logró 
el desmembramiento de una banda de 
asaltantes y ladrones de mercancías y vehícu
los. En ese.pperativo se recuperaron 52 vehí
culos y la aprehensión de cinco personas 
presuntos responsa bies de esos ílici tos''. Más 
adelante, luego de reconocer la firme volun
tad del ejecutivo estatal para modernizar los 
cuerpos policiacos "y llevar a Querétaro a 
mejores estadíos de seguridad", Lira Morales 
hizo un balance breve en tomo a las activida
des que lleva la institución que representa, en 
los 74 kilómetros de carretera federal que 
cruzan la entidad. "Tenemos 4 elementos y 
25 radio-patrullas. En cumplimiento de su 

deber durante 1993; 18 oficiales perdieron la 
vida y en lo que va del año han falle.cido 
cinoo. Durante.el año pasado se brindaron 7 
mil 642 observaciones a igual número de 
automovilistas para que modificaran la for
ma de conducir 'sus vehículos para evitar 
accidentes carreteros y se presto ayuda a los 
conductores en 8 mil 620 diversos casos". 

Constituyen la 
UCD en Querétaro 

En una reunión celebrada el sábado 28 de mayo 
fue nombrado el comité directivo de la Unión 
Campesina Democrática, al frente · del cual 
quedó el psicólogo Enrique Becerra Ariás. De 
acuerdo con información del perredista Gusta
vo Hernández, en presencia de Alejandro Cruz 
y Antonio Tirado, representantes de la 
dirigencia nacional, se realizó la designación. 
A este respecto, un vocero nacional de la 
agrupación -que también es víctima de las 
divisiones en la dirigencia del PRD- indicó que 
será impugnada la dirigencia a cargo de Becerra 
Arias, a quien "se le puede identificar con lo 
que sea menos con los intereses de los campe
sinos". 

Electrónica, Carlos C. Cuauhtémoc Cuevas, con 
el proyecto "Simrom", y en Sistemas 
Computacionales, Karl Ernest Müdespacher, con . 
el proyecto N AT -SYS Procesador de comandos. 
Hubo · también segundos y terceros lugares. A 
quienes quedaron en el primer sitio se les entregó 
un premio de 2 mil nuevos pesos. 

Los estudiantes ganadores .pasarán a la etapa 
regional, m celebrarse en septiembre con la parti
cipación del os TecnológicosdeAcapulco, Cela ya, 
Chilpancingo, Costa Grande, Cuautla,_ Iguala, 
Lázaro Cárdenas, Morelia, San Juan del Río, 
Tialnepantla, Toluca, Zacatepec y Zitácuaro, así 
como del Cenidet y del CIIDET. Este concurso 
tiene como propósito propiciar .Ia investigación 
científica y tecnológica entre los estudiantes. 

Por .otra parte, cinco estudiantes del lTQ gana
ron importantes lugares e.n -el Concurso Nacional 
de Ciencias ,Básicas ·y Ciencias Económico-Ad

. ministr.ativas .en su;etapa i:~gional,'·que co~pren
~ den, la _primera,-las.áre3$ de matemáticas; .fisica 

· y . química, así como administración, contabili ~ 
. dad y economía. 

La ·'infraestructura 
Viene de la página 4 

dieal donde se imparte secundaria y preparato
ria abierta a una población de mas de 200 
trabajadores. Paralelo a este proyecto estamos 
por concluir la construcción del Centro de 
capacitación y Productividad n° 2, con una 
inversión de más de un. millón de nuevos pesos, 
esfuerzo conjunto entre el SNTSS y el IMSS 
para capacitar a todo el personal del Instituto, 
en todas las áreas con el propósito de contribuir 
a elevar la calidad de lós servicios. 

Finalmente, queremos dejar testimonio del 
compromiso y cumplimiento del proyecto de 
trabajo que este Comité Ejecutivo ha realizado 
a través de 17 meses de intensa gestión sindical. 

Nos preocupa que instituciones tan nobles 
como la nuestra (IMSS), se encuentren amena
zadas por proyectos que se encaminan a 
legitimizar una anunciada privatización, la que 
de darse, afectarla el derecho a la salud de más · 
de 50 millones de mexicanos. Por otro lado, la 
intención de m~dificar la Ley del Trabajo para 
impulsar no solamente la flexibilización de los 
puestos por adscripción, la contratación indivi
dual por la colectiva y desaparecer el derecho 
de huelga, afectarla a más de 300,000 trabaja-
dores del IMSS en todo el país. . 

Por lo anterior, hacemos un llamado a la base 
trabajadora para continuar unidos en tomo a un 
proyecto que busca solamente el beneficio so
cial y la certidumbre en su fuente de trabajo. 

Al pueblo de Querétaro le reiteramos nuestro 
compromiso los trabajadores de la seguridad 
socia~ de continuar haciendo mejor lo que 
siempre hemos hecho bien, en la medida que el 
IMSS nos de los recursos suficientes en calidad 
y cantidad para prestar un serVicio de excelen
cia como lo merecen nuestros derecho habientes. 

Atentamente 
Uc. Enf. Celia Sedeño Rulz, 

Secretaria General. 



. 
Por HéotorCastel/anos 

De Chile llegó la noticia, el viejo jerarca comunista 
estealemán Erich Honecker ha dejado de existir ... 
Siempre se hace leña del árbol caído, particularmente 
cuando los errores son cometidos en la segunda mitad 
de la existencia mientras que lo demás ... suele echarse 
al ol~ido. Personalidad des~;~ ~empo y de su circuns
tanCia, el ahora recordado dmgente estealemán tuvo 
que afrontar en su juventud una contínua persecución 
dada su oposición total a la peste parda del 
nazifascismo. Hombre de confianza de los jerarcas 
del Kremlin, tuvo la enorme responsabilidad de dirigir 
a la ya inexistente Alemania Democrática durante los 
años más duros de la Guerra Fría ... En la memoria, el 
muro de Berlín y Erich Honecker habrán de perdurar 
como una dualidad inseparable. 

Pero ... ¿es po.sible acusarlo simplemente de asesino 
y antipatriota cuando siempre actuó en concordancia 
con una doctrina que él-y tantos millones más- asumía. 
en favor de la liberación del proletariado y en pro del 
fin de la explotación del hombre por el hombre ... ? 

¿Cuánto poder real podría tener en sus manos si las 
decisiones vitales se tomaban en Moscú? Bueno o 
malo, el régimen en cuestión significó un nivel de vida 
inuy superior al del resto de países inmersos en la 
Europa burocratizada, con una tasa de empleo cercana 
al 100% (que no pocos alemanes de hoy dejan de 
añorar abiertamente). 

Deseo recordar también las inacabables palabras de 
agradecimiento que tantos hermanos chilenos le dedi
caron, como respuesta a sus enormes esfuerzos por 
rescatar y asilar a las vktimas del pinochetismo. 

Sin embargo, sus políticas policiales durante la· 
guerra fría también causaron víctimas, quienes rega
ron con su sangre el muro de la ignominia ... o como se 
le quiera llamar... ~ ·· .. :. 

Después de varios años de asedio y·de rencor en su 
contra, quizá justificado en no pocós.casos, nuestro 
anciano logró reunirse con su familia para lograr la 
muerte tranquila deseada por todo mortal. 

Mi cuartilla a espadas 

Urgen asesores jurídicos 
A le.xandroM artínezCamberos 

Esta cuartilla estaba dedicada a la grave pifia j uridica 
y su onltnl')sa- proyección sobre la impartición de 
justicia (cambios "totales, a partir de cero"), que un 
presidencia ble proclamó en Durango, sobre fa base de · 
principios como." tOdo acusado es tenido culpable en 
tan~o no pruebe su inocencia"; "quien afirma no está 
oilftg~ a probar, ·elt¡ut;, niega sí"; "el Ministerio 
Publico puede ser süstttuíilo por la «vendeta» priva
da" ... Pero otras plumas mejores y bien difundidas 
(Proceso 917) lo han puesto en su lugar, por lo cual 
nos ocuparemos de otros casos más recientes: el 
Subprocuradorde la República, mal tomó posesión de 
su cargo, lanzó un ultimatum a todos sus agentes para 
que "aprehendan a los traficantes dentro de un plazo 
perentorio", so pena de serdestituídos y consignados 
por "complicidad' (1). No se trata 

,. de meter ~na uña en el fuego, por ningún miembro de 
la PGR, smo de hacer ver la disyuntiva lógico-j urídi
ca: o Ruiz ~assieu sabe que todo su personal puede, 
mas no qutere apresar a los narcos y, por tanto Y A 
SON.~O~~UC~. sin media~plazoalguno, o es un 
atrab1bano mconsCiente que exige hasta lo imposible 
a sus agentes honestos (pues los hay), injusta e ilegal
mente. Otro_ caso: si a los razonamientos políticos y 
jurídicos de Samuel del Villar, con sus docu.mentos 
exhibidos en su debate con el titular del Registro. 
Federal de Electores (no partidista por definición), 
Carl~s Almada recon~ haber sido y ser priísta, lo 
enfatiza con sus elogios al Gobierno, escabuye el 
bultoaúnantélasCREDENCIALES.DUPUCADAS 
exhibidas y sólo en parte atajó la pelota, creemos que 
también se hizo bolas (¿Quién puede admitir su res
puesta semi -jurídica de que no es el Presidente sino el 
RFE quien maneja el Padrón, si los hechos muestran 
supeditación?). Por último, si el ecnonomista Carlos 
Salinas NO TÉNIA P01ESTAD NI BASE LEGAL 
pa~ designar una "C~misión Ciudadana" para inter
vemren el Casg Colos10, ¿Por qué y para qué /o hizo? 
¿Será que de Zedillo a Salinas requieren de asesores 
JURISTAS? 
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La rebellóp iruJígena hizo temblar a México. dUo ep lrapuato el mediador para la paz·cop el EZLN 

En agosto, acuerdo plural o caos y violencia, 
advierte ante miles el obispo Samuel Ruiz 

Un día después de afirmar 
que en este momento en 
México "hay claras seña
l~s de que se ingresa en un 
esquema social de línea 
dura", don Samuel Ruiz 
Garcfa, obispo de San Cris
tóbal de las Casas y me
diador entre el Ejército 
Zapatista de Liberación 
Nacional y el gobierno fe
deral, afirmó en su natal 
lrapuato que tras las elec
ciones de agosto "o se dará 
un caos generalizado que 
rebase a las autoridades, o 
las autorides recurrirían a 
la represión para evitar una 
violencia irreversible". 

Por M ary González Hernández 

Al señalar a .la sociedad 
civil como la responsable 
del momentohistóricoque 
vive el país, el obispo Ruiz 
Garcfa dijo: "Todos senti
mos que llega el momento 
de cambio y aunque con ti
núan los egoísmos y las 
ansias de poder no pode
mos negar que el México 
de este día no es el México 
del 31 de diciembre. Pasa
mos ya por muchos 
Méxicos. Pero depende de 
nosotros, nada nos va a 
caer de lo alto, sino que 
tiene que ser una conquis
ta, el que haya el 
implantamiento de la jus
ticia, la transformación 
hacia una sociedad más de· 
mocrática y la fundación 

Samael Rlllz Garda y HktorSamperlo Gattérrez, coordlaadordel 
Departameato de Estadios Aatropol6gkos de la UAQ y llllembro · 
delconlltfaadoaalqaepromanelacaadldataradeloblspodeSaa 
Cristóbal al Prendo Nobel de la Paz 1994. 

de una sociedad nueva, en la justicia, en la 
verdad y en la paz. Y esta es nuestra 
lucha!". · 
- Ante varias decenas de periodistas, el 
religioso sostuvo que ninguno .de los par
tidos políticos.alcanzará la mayoría en las 
elecciones y ante ello sugirió como posi
ble alternativa la integración previa de un 
a~erdo entre todos los candidatos para 

. llégar a una coalición consensada. Previa
mente dijo que de lo contrario, sería un 
acto de irresponsabilidad llegar al proceso 
comicial sin tener consenso, "sabiendo 
que nada más se va a quitar votos unos a 
otros". 

Cerca de las 6 de la tarde;, tras la. reunión 
con los medios de comunicación -realiza
da en un anexo del convento San Francis
co-, en una Plaza de los Fundadores llena, 
el lunes 30, el obispo de San Cristóbal de 
las Casas, dijo a los miles de fieles y 
simpatizantes que asistieron al homenaje 
que le realizaron, que "sin ninguna pre
tensión, no me siento vanidosamente or
gulloso de lo que está sucediendo". 

Rodeado de pancartas en las que lo 
describen cpmo "profeta en su tierra", 
Tatic, como lo llaman, o "el hombre uni
versal", el obispo -quien fue postulado 
candidatoal PrémioNobeldelaPaz 1994-
llega en una moderna suburban azul. Es
coltado por un dispositivo de seguridad, 
Ruiz García, llega h¡¡stá el presidium. Ahí 
se le entrega una presea por su labor ~n 
Chiapas. 

"Si lo ven, mi rostro refleja como si 
estuvieran hablando otra persona que no 
fuera yo, con una cara sin reflejar emocio
nes porque sencillamente estamos con
vencidos de que lo que está sucediendo 
aquí es el reconocimiento a nuestros her
manos indígenas, en cuya universidad he 
aprendido más que en todas las universi-

dad es del mundo". 
Para seguir introduciéndose al problema 

de Chiapas, narra detalladamente una anéc
dota en la que un indígena ll~mado Pedro, _ 
levanta la voz, al poderoso de nombre Juan: 
"Yo no tuve la culpa de que estando traba
jando ·de pequeño y aun de grande para 
ayudar a la familia a sostener, precisamente 
trabajando para el patrón, no hubiera podi
do tener OPQrtunidad de ir a una escuela 
para saber leer y escribir, ¡pero no es cierto 
lo que dice Juan! ¡Yo se leer y escribir!, 
señala su mente ¡yo aquí escribo y aquí leo 
lo que sé! . 

Ruiz García continúa platicando. En la 
Plaza de los Fundadores, solo se escucha su 
voz, amplificada por el micrófono. "Pedro 
se levantó con una tremenda dignidad y 
reconoció que el saber o no unas letras no 
determinaba la dignidad de la persona, algo 
le agregaba. Pero él no era un irracional, él 
era un hombre que sabía leer y escribir su 
pensamiento y lo sabía descifrar y la sabía 
pronunciar ante los demás". · 

- Por eso hermanos, cuando una voz ines
perada ... 

Toma un minutos. Y pausado, continúa: 
-Nadie lo esperábamos. Cuando surge de 

un 3 por ciento de la población indígena de . 
Los Altos y levanta su voz para decir ¡basta! 
con una repercusión que hizo temblar el 
territorio nacional. Y cuaqdo ante la admi
ración de personas de fuera y de toda la 
anchura y longitud de- nuestro territorio 
fueron allá para manifestar su solidaridad 
no llevando una troca cargada de cosas, 
sino el corazónrepletode Solidaridad, cuan
do iba toda una universidad estructurada 
para hacerse presente y decir: aquí estamos, 
todos sentíamos que había un momento de 
esperanza para un avance histórico signifi
cativo y que desde allá, desde la voz de 
subterrán~o, del pis_o bajo de la sociedad se 

A la lzqalerda, la reporten de El Nuno 
Amt~~~•ce,. 

levantaba una voz significativa. Una voz 
· que estremeció a todos y todos dijimos, esa 

es verdaderamente la palabra que todos 
debemos aceptar. 

"Y no· hablamos nunca de un problema 
de Chiapas, sino un problema nacional. Y 
tan es así que ustedes recordaran, por más 
absurdo que esto sea que lo que hicieron 
estos indígenas no fue declarar la guerra a 
sus inmediatos opresores, tales o cuales 
terratenientes o dominadores aunque los 
hay buenos, pero otros detestables, no le-

-vantaron las armas en contra de ellos, pero 
declararon absurdamente para nosotros la 
guerra al Ejército Mexicano, porque que
rían con eso significar que era necesario un 
cambio, que era necesario un avance". 

Los gritos lo interrumpen. 
¡Samuel profeta, el pueblo te respeta! 

¡Samuel profeta, el pueblo te respeta! 
Se levantan en el ¡me los miles de pañue

los blancos como silencioso símbolo -del 
anhelo de los irapuatenses por la paz eñ 
México. Y se escucha también, a lo lejos, 
el repique de las campanas del templ o.l.a 
fiesta sigue en la Plaza de los Fundadores. 
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-Mito y~ realidad sobre el agua de Tlacote 
} -

Dulce M a. Arredondo Vega// parte 
FJ jueves 2 de junio, en er auditorio 
Fernando Dfaz Ramfrez de la UAQ, fue 
presentado el libro Mito y realidad so
bre el agua de 11acote, cuya síntesis -
elaborada por la propia autora- se pre
senta a continuación. Los comentarios 
estuvieron a cargo de los investigadores 
Carlos Dorantes González, Martha Glo
ria Morales Garza y Rubén García. 

FJ agua de 11acote,.a la que se le atribu
yen propiedades curativas y milagro
sas, ha sido un fenómeno que ha acapa
rado la atención de nacionales y extran
jeros, produciendo ..simultáneamente 
efectos sOciales en el modus vivendi del 
pueblo del .mismo nombre. FJ auge que 
alcanzó a finales de 1991 y principios 
de 1992, despertó en la autora de este 
trabajo la inquietud por conocer un poco 
más el fondo y los factores 
sociopsicológicos que estarían 
interactuando en dicho fenómeno como 
para suscitar una demanda tal que atra
jera la atención de todos los medios de 
c<>municación. 

Ubicada aproximadamente a _15 kms. 
al noroeste de la ciudad oe Querétaro,la 
hacienda de 11acote, de 24 mil metros 

. cuadrados, propiedad del Ing. Jestis 
Chahln, se encuentra a la entrada de la 
población y allí se localiza el famoso 
pozo 614. De acuerdo con INEGI, este 
rústico pueblo cuenta con 3 mil 683 
habitantes. 

Nos propusimos ·realizar una investi
gación bajo la perspectiva 
sociopsicológica, no sin desconocer que 
para obtener un estudio 
interdisciplinario. Sin embargo, consi
deramos que nuestra pretensión limita
da a estos aspectos podría constituir una 
base para futuras indagaciones. 

Nos aproximamos a nuestro objeto de 
investigación analizando las caracterís
ticas sociodemográficas (edad, 
escolaridad, ingreso, ocupación y pro
cedencia) y psicológicas (representa
ción social, creencias y modos de pen
sar), asf como las necesidades reales 
(enfermedades), de los demandantes o 

• buseadGres del agua, a través de una 
breve encuesta. Las características tam
bién sociales y psicológicas del oferente, 
Ing. J. Chahfn, a través de los datos 
biogr4ficos disponibles y el análisis de 
su dis<rurso. Y ·finalmente conociendo 
las cualidBdes reaies del agua por me
dio de lós análisis emitidos por las 
instituciones correpondientes y la en
trevista con espertos. Con todo esto 
consideramos que obtendríamos ele
mentos para explicamos el mito y la 
realidad. 

Trabajo de carácter exploratorio y 
explicativo, fundamenta su importan
cia en: el antecedente que puede crear 
para la -realización de futuros estudios 
en otras disciplinas; destacar el papel de 
la universidad frente a estos fenómenos 
al incorporarlos al análisis científico 
rescatándolos de la superchería y de la 
interpretación tinica del sentido comtin. 
Finalmente, la divulgación de los resul
tados puede orientar a la gente en sus 
expectativas de sanación. Esto no signi
fica, sin embargo, que pretendamos frus
trar la fe y la esperanza de la gente 
frente a los irremediable¡ más aún, el 
respecto que nos merecen estas caracte
rísticas inherentes al ser humano nos 
lleva a contrastarlas con las cualidades 
reales de esta agua que se ofrece como 
curativa y milagrosa. 

ANTECEDENTES Y BASES 
TEÓRICAS 

Al plantearnos la pregunta de cuáles 
JXX:!rlan ser los factores sociales y psi-

cológicos interactuantes en esa realidad 
mitad material y mitad imaginaria recu
rrimos en primer término a revisar la 
existencia de experiencias similares en 
Querétaro que pudieran estar influyendo 
en el caso presente. No dimos con nada 
parecido. 

FJ antecedente más próximo lo uóica
mos en la propia hacienda del Ing. Chahfn, 
de la que se desprende una leyenda que se 
remonta a 20 é 25 años. & ella se narra 
que: "un perro rabioso se cayó al pozo de 
la hacienda, lo sacaron y a los pocos di as 
sanó. Ante esto los dueños quisieron co
men:iar con el agua, pero el pozo se 
secó". Posteriormente, ya con los actua
les propietarios, "un perro del Ing. Chahfn 
fue atropellado frente a la hacienda. El 
animal tenfa la piel desprendida a peda
zos; cuando guisieron lavarle las heridas 
el perro cayó a la pileta y ·cuando lo 
sacaron, habfa bebido mucho Hq~ido. Al 
día si,$Uiente el perro no tenfa daño algu
no. (1) (2) 

Para la explicación teórica de este fe
nómeno recurrimos a Ún breve análisis 
económico y social, en primera instan
cia. Esto es: partimos de la crisis interna
cional que vivimos, agudizada en nues
tros pafses por sus precarias estructuras 
de desarrollo. Al haberse agotado el mo
delo del Estado Benefactor se ha produ
cido un distanciamiento entre Ja polftica 
y la sociedad. Las necesidades sociales 
han rebasado a las instituciones ante la 
imposibilidad de respuesta inmediata. La 
. crisis no sólo se manifiesta en lo econó
'inico, sino en las instituciones y el dete
rioro de sus servicios. Como ejemplo de 
ello tenemos las instituciones de educa
ción, de salud y· cultura en general. (3) 

& términos de la salud, el encareci
miento de la medicina privada también 
ha limitado a las grandes capas de la 
población de los beneficios inherentes a 
los avances científicos y téalicos ,por un 
lado, por el otro, la ausencia de respues
tas que la medicina oficial tiene ante las 
enfermedades incurables como el cáncer 
y el sida, han favorecido la incursión de 
la llamada medicina alternativa, en la que 

~ por lo menos no se corre el riesgo de los 
negativos efectos de la medicina alopática. 

La crisis cultural va de la mano de la 
crisis educativa lo que a su ·vez ha gene
rado una ~sis de valores y la pérdida de 
confianza y credibilidad en los profesio
nales dé' la salud. Esto ha favorecido, 
además de dar cabida a la medicina no 
oficial, el desconocimiento de las verda
deras causas de los padecimientos, es 
decir, el analfabetismo científico dando 
margen al surgimiento de actores socia
les que ofrecen la sanación por otros 
medios y en forma gratuita. 

Al percatamos que un alto porcentaje 
del origen de los buscadores del agua era 
latino, nos llevó también a ntrear las 
rafees históricas de nuestros pueblos des
de la época prehispánica. Puede decirse 
que a partir de la conquista se logró la 
erradicación del culto a las deidades; 
pero no asf el sentimiento religioso ( 4). 
La herbolaria también subyace en nues
tra herencia histórica. 

Posterior al análisis socioeconómico e 
histórico que pudieran damos elementos 
para entender el telón de fondo del fenó
meno de 11acote, pasamos a investigar el 
aspecto psicológico, lo subjetivo que 
podría explicamos el mito. & esta forma 
llegamos a la consideración de la existen
cia de la necesidad psicólógica de lo 
extraordinario, como una necesidad in .,. 
herente en el ser humano que se presenta 
frente a las situaciones irremediables. (5) 

Nos planteamos como hipótesis gene
ral ese espacio que ha venido conquistan
do la medicina alternativa en las socieda
des y en los pueblos azotados por la 
crisis, ante el gran deterioro de los servi-

cios que otorgan las instituciones ptibli- . 
cas y finalmente ante el encarecimiento 
de la medicina privada aunado a su 
todavfa ausente respuesta frente a las . 
enfermedades incurables. 

En segundo término sup!lsimos que el 
bajo nivel económico y escolar, asf 
como el factor religioso y la necesidad 
de lo extraordinario serfan otros facto
res que interactuanban en este hecho. 

METODOLOGÍA 

Con una muestra de 100 personas en un 
universo fluctuante en los tres dfas que 
duró la aplicación de la encuesta, reali- · 
zamos la primera parte de nuestro tra
bajo. & este momento la fila de los 
buscadores del agua se extendía entre 1 
y 2 kms. Dicha muestra estuvo 
constitufda por 46 mu~res y 54 hom
bres; 29 extranjeros y 71 nacionales; de 
los cuales sólo 5 fueron queretanos. 

Una vez realizadas varias visüas a 
11acote para familiarizamos con tOda la 
dinámica de la distribución del agua, se 
procedió a elaborar la encuesta y a su 
aplicación. 

Paralelamente se hicieron entrevista 
y los especialistas en la Comisión Na
cional del Agua, Coordinaéión de Salud 
del Estado, en el Centro de Estudios 
Académicos sobre la Contaminación 
Ambiental de.la UAQ, y con el Vocero 
·del Obispado de Querétaro. Esto último 
con la finalidad de conocer la postura de 
la iglesia . 

Para el análisis estadfstico se recurrió 
al análisis descriptivo de los ·datos-sobre 
la base de la obtención de frecuencias y 
porcentajes, en una primera fase. & la 

· segunda, se procedió a implementar 
medidas de asociación y correlación 
para determinar la posible existencia de 
asociación de variables o posibles· fac
tores causales del fenómeno. Para ello 
se utilizó la Q. de Kendall y el C. de 
Pearson (6). 

AD-BC X 
Q=-- C=-

AD+BC X+N 

Para la segunda parte de nuestro tra
bajo, referente al análisis de las princi
pales características del oferente (el 
ingeniero Jesús Chahín), recurrimos a 
analizar su discurso en una de las entre
vistas más importantes por ser de las 
primeras que concedía a los medios de 
comunicación de estado en marzo de 
1992. Procedimos a revisar también la 
limitada información que existe sobre 
su biograffa. 

Para la última parte, procedimos a 
recabar información sobre las propie
dades reales del agua, para lo cual, 
como ya se señaló se recurrió a las 

. entrevistas con los expertos de las ins
tituciones correspondientes; quienes no 
solamente nos proporcionaron los di.c
támenes, sino que dieron la explicación 
sobre el proceso tisico que sigue el Ing. 
Chahfn en el agua que ofrece como 
curativa y milagrosa. 

l. El Agua de Tlacote. Ruigan edit. s/r. 
2. E. Cervantes, El Agua fk Tlacote, 
Edamex, México, 1992. 
3. R. Rojas Soriano, Crisis, Enfeqr}e
dad y práctica médica, Edit. P & V., 
M.txico, 1990. 
4. Yolótl González T., Diccionario de 
Mitología y Religión fk Mes'oamérica. 
Ed. Loarouse, 1991. 
5. R. Gómez P., Los nuevos dioses, Ed. 
Rialp, Madrid, 1986. 
6. R. Rojas Soriano, Guía para realizar 
.investigaciones sociales, Ed. UNAM, 
México, 1982. 

En mi artículo anterior, Revire, hablé de inc uir el poemario 
Palerna vía dentro del catálogo de publicaciones recientes de 
autores radicados en Querétaro. Lo dije no sólo porque Arturo 
Santana realiza su trabajo literario de una manera seria y 
profesional, sino porque el poemario tiene buena ma~ufactu
ra, revela un oficio que le permite el correcto maneJo de las 
fonna..s, el buen uso de los recursos; su lenguaje se desgrana 
eri-un ritmo veloz y, a veces complicado. El resultado_: nuestro 
poeta logra un libro unitario en el q~e la..s t:n;s partes mtegran, 
profundizan y complementan. el dolorido sentir de sus pala~. 

En· lo central encuentro en estos versos un resquemor mas 
cercano a la lírica mexicana que un sentido trágico; son 
~mas cargados de .intensidad, ~~grados con ~cuerdos. de 
1nfancia, con evocactones que VIaJan de la reahdad sOCJa~ 
familiar, al sueño del poeta: 

"Porque el atisbo reptil se a..soma 
en mis pupilas como una pesadilla 
constante 
cqmo una fecha suspensa 
en el recuerdo de aquel día 
(cuando los días eran entonces 
ejércitos de barro 

• mientras un general de cinco años 
reconía · 
el patio de combates promoviendo 
treguas al vapor · 
¡}ara limpiar el camP9 de cadáveres 
cuando la abuela a quemarropa 
con su d'f.llanda apacible abre 
la puerta pe la calle 
justo cuando el alazán 
y su jinete cruzan la calle y mi 
existencia 
en dos 
mira hijo ven ése es tu padre) 
muy a pesar conservo aún . 
la irapunidad del fogonazo". 

(Santana, 1994: 16) 

Arturo, de manera evidente, abandona el estilo plañidero, ... 
común en algunos poetas de principios del siglo, y opope una 
disección nítida de sus emociones e inquietudes fre~ a la 
figura paterna, frente a una ausencia plagada de contradiccio-
nes: · 

"Te odio desde aquí viejo verdugo 
con todo el añor que tu memoria 
me despierta 
desde aquí te amo viejo haragán 
con todo el filo de un rencor 
inmemorial". 
(Santana, 1994: 26) 

Los que conocemos al escritor, sabemos que estos 31 
poema..s son sólo una parte de sus afanes, una mínima parte de 
su proceso de creación y estamos seguros que con su publica
ción conoceremos otras facetas de su trabajo. Por de pronto, 
Palerna vía es muestra del compromiso y pasión wr las 
letras. En algunos de sus versos, el lector aplicado encont~rá . 
poesía, veamos si no: 

"Puedo asegurar qué tu indiferencia 
ajx:na..s si hizo mella en la integridad 
de mi cuerpo ya maduro 
es cierto que una grave pesadez 
me mira 
desde el quicio de mis párpados 
cuando brilla el gris de tu ausencia 
admito esta herida que brota de 
otra herida 
nunca muerta 
la ebullición de clavos que dilatan 
sin fin estas arterias 
el acoso de es ti frustación qu~ 
cerca: 
estrecha el flujo del aire 
por lo demás mírame bien 

~ estoy entero". 
(Santana, 1994: 48) 

Antes de concluir estas palabras cómplices, debo señalar la 
aparición de la colección CuaJemos de EscriJura que dá un 
renovado impulso a la literatura en Querétaro. 

Santana, Arturo. Palerna vía, Joan Boldó i Climent Editores/ 
El Hechicero ediciones. Querétaro, México 1994. 56 pp. 
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Precisipnes de Nelly Sánchez 
EstimllLÚJ amiga Raquel GullLÚJrrama: Te 
escribo para agradecerte tu reportaje apa- · 
recido en el No. 209 deEINuevoAmane
cer. Fué una lástima que no nos hayamos 
puesto de acuerdo para corregirlo porque 
se deslizaron unos cuantos errores que 
debo adarar:· 

En primer lugar no soy psicoanalista. 
Lo fu~ está fue mi primera formación y 
creo que me aportó mucho. Aun hoy uti
lizo conceptos sobre el inconciente que 
son valores universales, pero que de todas 
maneras resultan muy limitados a la hora 
de tratar la conducta human/!, por lo que 
me incliné por la formación "sistémica" 
(no sistemática) basada en la Teoría Ge
neral. de los Sistemas que nos permite 
abordar la interacción de los grupos h•t
manos, entre ellos, la familia. Soy pues 
TERAPEUTA F AMIUAR. 

En segundo lugar, te refieres a una 
enfermedad cuyo nombre correcto es 
EClAMPSIA, que más que una entidad 
nosológica es un accidente del post parto 
caracterizada por convulsiones tónico
clónicas (no crónicas como dice el repor
taje) hemorragia intracranea~ estado de 
coma y muerte en la mayoría de los casos. 
Se produce en su mayoría en menores de 
20 años y es la principal causa de muerte 
materna a nivel mundial. Es producida 
básicamente por las pésimas condiciones 
de vida materiales y emocionales de la 
nueva madre, y por la intensa angustia que 
le genera traer un hijo al mundo que no 
puede alimentar. Esto todavía los médi
cos no lo pueden integrar, por lo que dicen 
que su orige11 es "desconocido". 

En tercer lugar, cuando me refiero a la 
escuela para padres, hay que diferenciar 
lo que es aprendizaje de cosas que se 
ignoran, por ejemplo: cómo hablar, cómo 
estimular, cómo corregir, etc., a cambio 
de patrones de conducta aprendidos por 
identificación con los padres o transmiti
dos tradicionalmente por la sociedad en 
donde hay que hacer un trabajo más siste
mático para lograr el cambio. Cuando las 
actitudes de la familia con tan 
disfun<¿ionales que no les permite ofrecer 
a sus mielnoros por la intensidad de los 
conflictos que se dan en su seno, hay que 
hacer TERAPIA F AMIUAR. La escuela 
de padres de fa'inilia se supone que es para 
familias medianamente sanas. No está 
excluído con ei tiemw · un trabajo de 
autoayuda para padres con problemas, 
pero la intención de la escuela de padres 
es hacer psicoterapia. Por el contrario, es 
p~ventiva, trata de evitar el conflicto 
grave. 

En cuanto a la que tu llamas " recons
trucción de familias", el lector puede creer 
que yo quisiera atar lo ya desatado, es 
decir, unir a los divorciados. Lo que yo 
pretendo es simplemente trabajar en taller 
con familias " reoonstruídas'' que son aque
llas que uno de losmiembroso los dos han 
sido casados, están actualmente divorcia
dos de aquellas parejas, tienen hijos, y 
ésto les genera muchos problemas. Es un 
tipo de familia muy difícil que necesitan 
de permanente orientación. 

La frase final resulta confusa. Yo su
pongo que en más de una hora de graba
ción de temas bastante complejos, trataste 
de hacer una síntesis. La familia no puede 
tener una ideología al margen de la socie
dad que la genera. Familia y sociedad se 
retroalimentan. 4 sociedad la aliena, y 
ella. le devuelve su cuota de seres que la 
deterioran más, pero también de aquellos 
que la sostienen, que tratan de hacer siem
pre algo mejor, aun a pesar de la televi
sión, y de la ideología imperante. Creo 
que por el momento, el mejorlugarpara la 
formación del ser humano es una familia 
que funcione armónicamente, que le dé 
seguridad a sus miembros, y los estimule 
en los cambios que la nueva generación 
va a hacer, por ley natura~ para adecuarse 
a su tiempo. 

Te agradesco m.ucho el reportaje, y dis-
culpa las correcctones. · 

Muchos saludos a todos los queridos 
amigos de; El Nuevo Amanecer, a Efraín, 

· a J ~Ho, a Heriberto, Fabiola, y a todos los 
de lo-sgrupo de 1 martes. 

Muc~as Gracias. 
Nelly Sánchez 

Nota de la Redacción 
Se agradece la nota aclaratoria en la que 
gentilmente la entreviStada detalla su tra
bajo como terapeuta familiar y los talleres 
que _imparte. Los errores, algunos básica
mente en palabras muy técnicas y de dedo, 

· se P.O<frían definir más bien como genera
lidades, pues la reportera e la boro una nota 
general sobre su quehacer. Agradecemos 
la buena disposición de la doctora Sánchez 
para corregir junto con la reportera la 
entrevista que s,e le hizo, empero por cri
terio editorial no se acostumbra someter 
los textos a -~visión previa. Estamos se
guros de que en informaciones futuras se 
omitirán enures de este tipo. 

Mary González Hernández, 
Jefe de Información 

Entre _TVQ-5 y El Nuevo Amanecer, 
la final del Octagonal de futbol 
por la Libertad de Expresión 

Está por concluir el primer Torneo segundogrupoloforman1VQ-5,Radio 
Octagonal de Futbol soccer eonvocado Querétaro,Multimundo, y un combina-
por la Asociación de Periodistas del do de semanarios y El Financiero. 
F..stado de Querétaro (APEO) que dió En la primera jornada del viernes 20 
inicio el pasado 20 de mayo y terminará de mayo no se efectuó ningun partido ya 
ellO de junio del presente año. que los campos 1 y 2 de la Unidad de 

Este "relámpago" torneo se realiza Lomas de Casa Blanca estaban ocupa-
como parte de las actividades que se dos por el Torneo Naciooallnfantil que 
llevai'áñ-a cabo el 1(} de jumo, con ___ tuvo romo sedeª Querétáro. 
motivo del día de la Libertad de Expre- El viernes 27 El Nuevo Amanecer 
sión. venció a Noticias con el marcador 2-1. 

EJ torneo está integrado por 8 equipos El siguiente viernes, 3 de junio, Diario 
de los medios de comunicación de de Querétaro sucumbió ante el repre-
Querétaro; el primer grupo lo integran: sentativo de este semanario con 4-1. El 
Noticias;DiariodeQuerétaro,E/Nue- miércoles 9 se llevará a cabo la final 
voAmanecer,yuncombinadodeRadio entre El Nuevo Amanecer y IVQ-5. 
Acir, Radio Centro y Radio Hit. EJ · (Andrés Vázquez Hinojosa) 

Las instituciones, incluso la familia, no 
atienden las demandas de espacio para jóvenes 

Colectivo de Investigación y Atención a la Infancia, Qro. 

Vivimos en una ciudad con un rápido y constante 
crecimiento. Este crecimiento, a la par de mútiples 
beneficios, ha traído consigo una enorme cantidad 
de problemas, de éstos resalta la creciente inseguri
dad póblica, situación que nos preocupa. Al respecto 
cabe recordar las declaraciones que hace unos meses 
hiciera la dirigente del Frente Estatal de Colonos y 
Condominios, Cipactli Padilla Padilla, en .térmj,nos 
de "que cinco de cada 10 colonias no cuentan con 
seguridad publica". Varias páginas que le dedican 
en los peri6dioos locales a cuestiones como violen
cia ·callejera, violaciones, r<:Jba; de diverso tipo, 
pandillerismo, etC. 

No hay que olvidar tampoco que los últimos 
cambios dentro del gabinete federal, especjalmente 
en Gobernación y lá PGR, además de la creación de 
la Comisión Nacional de Seguridad tienen como 
objetivo principal el combate a la violencia que se ha 
desatado, principalmente desde el año pasado, en 
todo el país. Es importante también señalar que en 
una reciente reunión de gobernadores con la Secre
taría de Gobernación éstos solicitarbn un aumento 
sustancial en su presupuesto para prevenir la violen
cia, drogradicción, delincuencia y secuestros, presu
puesto que al parecer fue autorizado. 

Protagonistas eada vez más importantes de estas 
condiciones de inseguridad son los jóvenes y meno
res de edad, tanto en calidad de víctimas en un 
medio social donde la violencia se ejerce de muy 
variadas formas como porque tienen una creciente 
participación en actividades consideradas delictivas. 
Si tenemos conciencia que los niños de hoy son 
quienes formarán el futuro de nuestro país, este 
hecho debe cobrar una preocupación fundamental 
en nuestro presente, no oadamás en térnúnos dé lo 
que los hechos delictivos en sí mismos nos represen
tan, sino en términos de lo que para los menores 
inyolucrados signifiea, y no sólo su participación, 
sino también las múltiples consecuenCias que se 
derivan de sus actos, y de los que debido a su propia 
edad no las contemplan. -

Debemos comprencler que los factores que orillan 
a un menm de edad a participar en actos delictivas 
son mútiples y complejos; y que la desintegración 
fanúliar y la adolescencia, si bien son factores 
fundamentales, hay que entenderlos que se dan en 
un contexto mucho más amplio sobre todo porque la 
población juvenil representa la mayor parte de la 
población total. 

Las posibilidades de desarrollo educativo, c,ultu
ral o profesional son muy escasas para niños y 
jóvenes, especialmente en algunas regiones del país, 
además de que las condiciones econónúcas y de 
vida están muy lejos de ser las ideales para un sano 
desarrollo. 

Es común que como sociedad, llevados por un 
afán de justicia, que se puede confundir con vengan
za, pugnemos por que quienes actuen incorrecta
mente sean "castigados" ejemplarmente, en tanto 
que es más frecuente que nos veamos como vícti
mas, por lo tanto puede no sernos tan fácil compren
der las posibles situaciones por las que pasa un 
menor dC< edad al ser señalado como responsable de 
un ilícito, tanto por las consecuencias posteriores, 
que si bien no causa oficialmente antecedentes 
penales, si se convierte en un estigma social, como 
para su manera actual de ver el mundo que le rodea. 

En este sentido los medios de comunicación tie
nen una gran responsabilidad debido a que son 
generadores de opinión, y es realmente preocupante 
la manera en que asumen esa responsabilidad; es 
sorprendente que aún y cuando hay leyes que 
sancionan el que se haga público el nombre de 
menores de edad implicados en actos considerados 
delictivos, sea frecqente encontrar en las llamadas 
páginas "rojas" de los periódicos, no sólo las señas 
particulares de los menores sino tambitJJ la fotogra
ffa y en ocasiones exclusivamente está sin mayor 
dato,..al respecto, aún y cuando sean sólamente 
"posibles responsables", viol~<;io y atentando con
tra la integridad moral de los menores. A este 
aspecto el artículo 136 de la Ley para el Tratamiento 
de Mena-es lnfracta-es para el estado de Querétaro, 
en vigor desde el lg de mayo del presente año, 
plantea que '1os medios de difusión se abstendrán 
de publicar la identidad de Jos menores sujetos al 
procedinúento y a la aplicación de las medidas de 

orientación , de protección y tratanúento". 
· Es sorprendente también que luego de largas 

discusiones, desde principios de siglo, los medios 
de comunicación aún traten· de "delincuentes" a los 
menores de edad, cuando desde 1953, en el Senú
nario Latinoamericano de.Prevencion del Delito y 
Tratamiento del Delincuente, celebrado en Río de 
Janeiro y convocado por la Organización de las 
Naciones U ni das, se declaró técnicamente 
inapropiado el término "delincuencia juvenil" 
(adoptándose para esos casos la denonúnación de 
"infracción juvenil" o "menor infractor; ') en tanto 
que un mena- de edad no es responsable de sus 
actos, es por ello que no es recluido para · ser 
"castigado" ·ni para cumplir una condena por los 
actos que haya cometido, sino que es internado en 
un ~entro de Observación y Tratanúento, donde es 
atendido por un Clierpo de especialistas para 
brindarle "orientación, protección y tratanúento". 
Es igualmente inverosímil que al ser arrestado un 
menor (o incluso un adulto) los periódicos den 
cuenta de sus antecedentes, indufdas las veces que 
ha sido remitido al Consejo Tutelar, en contra 
también de lo establecido por el artfculo 138 de la 
citada ley que e~ablece " ... en ningún caso se 
podrá considerar como antecedente negativo la 
conúsión de una infracción por un menor". 

No se trata por supuesto de negar la función de 
informada-es que los peri6dicos-y otros medios de 
difusión tienen, ni de coartar la libertad de expre
sión, sino de hacer conciencia de que esa no es la 
vía mas adecuada para solucionar el enorme y_ 
complejo problema que eomo sociedad tenemos 
entre inanes. 

Tenemos que hay una serie de factores que 
influyen para que una persona, en este caso un 
menor de edad, cometa actos que dañen a otros, 
esos factores deben por supuesto ser atendidos. 
Las instituciones encargadas de la educación, la 
cultura y la recreación, deben enfrentar esa, su gran· 
resporrsabilidad, paralelamente, por supuesto, a
los propios padres de familia. Porque indudable
mente, si tenemos una creciente participación de 
niños y jóvenes en pandillas, si tenemos un índice 
importante de deserción o expulsión ~lar, y si 
tenemos un grave problema de consumo de dro
gas, es porque las instituciones, incluida la 
familia, no están siendo capaces de atender una 
demanda que ciertamente es muy alta, una deman
da-de afecto, de atención, de espacios propios, de 
oportunidades ante el futuro. 

En este sentido cabe señalar que no es con 
actividades aisladas, y descontextualizadas, ni 
mucho menos con dádivas, que se encontrará 
solución al problema, sino con esfuerzos conjun
tos y articulados, y por supuesto con la 
corresponsabilidad de todos los que conformamos 
la sociedad queretana para emprender acciones . 
efectivamente preventivas. Además de emprender 
acciones preventivas, nos interesa no condenar al 
menor, que ha cometido una falta, ni para que 
purge un castigo, o para que socialmente sea visto 
como un delincuente, que no lo es, lo que creemos 
importante es recuperarlo, creando los canales, vía 
de 1 os cuales pueda expresarse cul turalmente, crean
do condiciones para que prosiga sus estudios, · 
brindándole oportunic41des de trabajo y desarrollo. 

• 
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Cumplió medio siglo esta tradición religiosa 

Arroyo Seco: participaron cientos de 
campesinos en la fiesta de las espigas 

Por Aureliano Compean/corresponsal 

El miércoles 1 de junio se celebró en la 
panuquia de Santa María de Guadalupe, de 
Arroyo Seco, la tradicional fiesta de las Espi
gas, una de las pocas .que quedan por estos 
lug~ y que consiste en una procesión que 
parte de la iglesia hacia el campo donde se 
hace una gran enramada y se permanece en 
actitud de adoración ante el Santísimo desde 
las las ocho de la noche hasta las 3 ó 4 de la 
madrugada siguiente. Cientos de personas, 
procedentes ·de esta cabecera municipal y 
otras ocmunidades, participan en la misa y la 
procesión. 

De acuento con informes proporcionados , -

por el pártoco de Arroyo Seco, esta fiesta 
lleva ya 50 años de realizarse y sus princiF
les participantes pertenecen, a la "Adoraaón 
Nocturna". En esta parroquia la fiesta inició 
en tiempos del padre Domingo V arela. Esta 
fiesta se hace en el cam~ "para agradecer al 
Señor por los frutos rectbidos del campo"; si 
se hiciera en el templo tendria el mismo valor 
pero -añadió- ~ tradición es en el campo 
donde se hacen ramos de espigas de maíz. 
Para ayudar a confesar y dar mayor solemni
dad a esta fif sta, acuden sacentotes de otras 
parroquias ..:ercanas. Fiestas como estas se 
hacen en San Ciro de Acosto y Río Vente. 

Votaremos por quien tenga "menos cola 
que le pisen", dicen en Vegas Cuatas 

Se soltaron la8 campañas políticas en el mu
·nicipio. Roberto Rodríguez, candidato del 
PRD a la presidencia municipal, inició el 
domingo pasado en la comunidad de Vegas 
Cuatas donde tuvo gran aceptación. De regre
so estuvo en El Refugio, donde -como hemos 
dicho en otras ocasiones- todos saben que es 
un lugar clave. Este lugar es priista, pero por 
esta vez'ca8i un centenar de habitantes pro
metieron dar su apoyo al candidato perredista. 
Hasta antes de esta visita los ap0yos se redu
cían a algunas personas encabezadas por la 
señora Ninfa Ramírez. 

"Aquí votaremos por el candidato que ten
ga menos cola que le pisen", dijeron los 
vecinos. "De Domingo Gómez Landavente -
el candidato priista- apenas si sabemos que 
empezó su campaña en El Salitrillo y El 
Tepozán. 

En este último lugar, según dijeron, "sólo 
lo recibieron tres personas". El priista "nada 
tiene qué hacer en la sierra; nosotros no 
estamos con éL y se preguntaron pór qué se 
hace acompañar durante sus recorridos del 
comandante de La Florida y del Delegado _de 
Concá "si trabajan en la presidencia municiptf '. 

Epicureando por la zona media de SLP 
PorAbemaro 

1).· Río Verde: Después de que el Congreso 
del Estado deliberó con fallo en CQntra de 
Pedro Luis Naif Chessany -dejando la alcal
día en forzosa licencia, lo suple la señora 
regidora Leticia Urbiola de Hemández-, los 
seguidores del alcalde depuesto quisieron 
presionar con su presencia y cartelones frente 
al edificio del Congreso, exigiendo su restitu
ción en el poder. · _· 

El Congreso detectó faltantes en las arcas 
municipales de Río Vente y por ello retiró del 
cargo a Naü, cuyos seguidores también inte
rrumpieron una sesión de cabildo para exigir 
su retomo al cargo. 

2).• Cd Fernández: El alcalde Amaro 

Quintero Gallegos pidió licencia para 
postularse como candidato a Diputado Fede
ral suplente por este m Distrito Electoral 
Féderal. Será suplido en la alcaldía. 

3).• El señor regidorGregorio Robles Ortiz, 
a quien le correspo~derá resolver el problema 
del agua de El Refugio, que es utilizado para 
dirimír diferencias políticas entre el llamado 
"grupo aplanadora" y "la gente de Amado 
Quintero". 

Se ha indicado que hay violación de la 
reglamentación vigente, toda vez que "para 
para ningún hogar se puede hacer corte total 
del líquido", máxime si se trata de riñas · 
políticas. 

Fenudo Ortlz Araaa, Agastfa L6pez Gaerra y Artaro Nava Boiatos, aadldatos al se .. do por el PRI, 
PRDy PAN, acordaiUII realizara• debate tek!vlsado para el próxbaoúbado 11 dejaalo. (Foto Oatlveros). 

-IV Conferencia Mundial de la Mujer 

Rumbo a Pekín·95 
Estimado Efaín: El Centro de Comunicación 
e Información de la Mujer, AC. (CIMAC), 
que coordina la periodista Sara Lovera, atento 
al desarrollo de la IV Omferencia Mundial de 
la Mujer que se realizará en Pelón en 1995, me 
envió un análisis de este evento para su publi
cación en El Nuevo Ant~~necer. El movimien
to amplio de mujeres plantea que difundir la 
información general previa a la IV Conferen
cia significa que realmente las mexicanas 
puedan contribuir con su voz a los acuerdos 
mundiales que establecerán los gobiernos. · 

Fl CIMAC y el programa radiofónico "Vo
ces de Mujeres" de Radio UAQ agradecen a El 
NuevoAnratu:cer su preocupación por la difu
sión de aquellos trabajos que aba-dan la pro
blemática femenina. 

- Shara Martínez V ara 

En 1995, en Pekín, China, se realizará la 
Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer, 
organizada por la O~nización de las 
Naciones Unidas. El objetivo principal de 
esta conferencia es evaluar lo que los 
gobiernos, los g.aupos sociales r las ~rso
nas han hecho para mejorar la sttuactón de 
la mujer en todo el mundo. 

Antes de la reunión en Pekín, se realiza
rán reuniones regionales: en América La
tina será en Mar del Plata,-Argentina, el 
próximo septiembre, principalmente para 
examinar el Plan Mundial de Acción en 

' favor de la mujer y contar con diagnósti
cos objetivos de la situación que prevale
ce entre la población femenina. La confe
rencia habla de desarrollo, igualdad y paz. 
Hoy las mujeres están pidiendo igualdad 
real, desarrollo equilibrado y democracia. 

En nuestra región, sa be~os que la crisis, 
los planes económicos de ajuste estructu
ral y los cambios políticos han generado el 
crecimiento del fenómeno de la )J?breza, 
la inestabilidad política, migractón y, en 
algunas zonas, la guerra. En este contexto 
se ha podido documentar que son las 
mujeres las que.más han sufrido, además 
de que la escasez de recursos las han 
obligado a incorporarse al mundo del 
trabajo; cam~ la desnutrición y a.oondo
no de los ruños; Nuevos fenómenos de 
marginación aparecieron en los últimos 
12 años y no olistante que las mujeres han 
reducido el número de hijos, no se ha 
logrado mejorar el nivel de vida. 

Sin embargo, el movimiento femenino 
ha crecido enormemente, se ha convertido 
en un mgvimiento mundial con propues
tas y acciones. No existe hoy día un moví
miento social donde las mujeres no· sean 
importantes protagonistas. 

Para la conferencia de Pekín la ONU 
recomendó a los gobiernos realizar sus 
dia~ósticos en colaboración con las or
gamzacienes civiles. En el caso de Mé~i
co se está elaborando un documente he
cho por especialistas y funcionarias pú
blicas. Se teme que tal documento no 
reflej~ la realidad nacional: algunos gru
pos civiles hao hecho aportaciones, sin 
embargo las mujeres organizadas, lastra
bajadoras y las integrantes del movimien
to feminista no han sidg convocadas. 

Por ello se formó un Grupo Impulsor 
que está generando la inquietud y la 
movilización entre t<><las las organizado- · 
nes de mujeres para que ellas realicen su 
propio diagnóstico de propuestas al go
bierno y participen en la reunión regional 
de Mardal Plata y en Pekín con su propia 
voz. 

El Grupo Impulsor ha empezado a tra
bajar con mucho éxito. Localizó a más de 

200 grupos de mujeres que tra oojan pgrel 
mejoramiento de los ruveles de vida, la 
comprensión de su calidad de género y 
que promueven iniciativas de o~aniza
ción, investigación, análisis y acción po
lítica. 

Hace tres semanas en el Distrito Federal 
se reunieron representantes de 14 estados 
de la república y se acordó realizar antes 
del20 de junio próximo reuniones esta ta
les que permitan diagnosticar la situación 
de las mujeres en cada entidad, municipio 
y región. De este modo las organizaciones 
mdependientes podrán elabOrar un docu
mento realista sobre la situación de las 
mexicanas que será de gran utilidad a las 
reuniones mencionadas, oficiales '1 foros 
paralelos, para hacer planes, peticiones y 
proyectos hacia el año dos mil. -

Entre el17 y 25 de junio se realizarán 
tres reuniones regionales: en Guadalajara, 
Jal. para el centro, entre el 15 y 17 de 
junio; en Chihuahua, Chih. para el norte, 
entre el 22 y 24 de junio; en Oaxaca, Oax. 
para el sur, también entre el 22 y 24 de 
JUnio. Se espera quedesdecualquierorga
nización se lo8re contacto con las ONGs 
de cada locahdad, grupos feministas u 
organizaciones amplias de mujeres -to
das independientes-y participar así en un 
dia~nóstico amplio que permita llevar las 
iniciativas de las mexicanas a la IV Con
ferencia Mundial. 
El Grupo lmpulsor-intewadoentreotras 

por ltziar_Lozano, Lo rema Parada, I,uce
ro Gorizález, Patricia Duarte- hizo un 
llamado para realizar en julio, en la ciu
dad de México, una reunión nacional que 
permita elaborar un documento que será · 
entregado al gobierno mexicano y servirá 
J>é!Ta las discusiones internacionales. 

Es bueno recordar que las conferencias 
mundiales sobre la mujer fueron impulsa
das por la ONU desde que en 1975 se 
celebró el Año Internacional de la Mujer. 
Entonces la-sede de la primera conferen
cia fué en México. A los cinco años, se 
hizo un balance donde se vió el avance 
relativoenCopenhaghe, Dinamarca. Una 
tercera conferencia se realizó en Nairobi, 
Kenya, en 1985. 

Una de las mayores preocupaciones de 
las mujeres es reconocer su avance en 
participación económica y política, su 
actividad social, pero todavía es in tocado 
el mundo de la toma de decisiones. No 
existen análisis serios sobre las miwado
nes y los cambios en las famihas. Se 
espera queenPekín,siselogra una impor
tante movilización y reorganización, las 
mujeres puedan influir con su palabra en 
la toina de decisiones sobre un plan de 
igualdad entre hombres y mujeres en toda 
la orbe. 

La coordinadora para ONGs en Améri
ca Latina, la peruana Virginia Vargas, 
considera 9ue la realización de la Cuarta 
Conferencia será una gran oportunidad de 
que las ONGsde mujeres hagan un verda
dero balance de sus acciones, puedan 
movilizarse e influir en los planes y pro
gramas mundiales del siglo XXI, contri
buir con su voz a los acuerdos mundiales 
que establecerán los gobiernos. 

Las mujeres interesadas en particular 
en el proceso de diagnóstico, si no hallan 
contactos en su locaJ.idad, pueden acudir 
a algunas de las personas del Grupo 
lmJ>ulsor y sumarse a Patricia Duarte en 
COVAC al541-09-22; ItzarLozano574-
46-80; Lorenia Parada en el PUEG 622-
75-70 (72 y 73). 
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Los pames: Xi'oi 

La llamada de 
-
los· indios 

José Antonio Mac GregorC. 

A mediados del año pasado, representantes de diversas 
instituciones nós .reunimos para analizarlas posibilidades de 
realizar up coloquio que tuviese la finalidad de integrar 
ponencias de aquellos investigadores y especialistas que 
pudieran aportar conocimientos amplios y claros para com
prendercon mayor profundidad la problemática de los indios 
pames. 

El 9bjetivo seria propiciar un espacio de encuentro y 
diálogo, que permitiera contribuir a superar el escaso cono
cimiento·que, sobre la cultura y la sociedad pame,-existe en 
la soci~dad nacional de que forma parte. 
·En otras pala bi-as, poner en la mesa de discusión a la etnia 

pame para decir a todo México: éstos son los pames, escú
chenlos, conózcanlos, forman parte de nuestro país. 

Los acontecimientos de la alborada de este año, superaron . 
contundentemente nuestros propósitos iniciales y hoy, 
marzo de 1994, los indios de todo México son la noticia 
c.entral de los diarios, la prioridad medular en todos los 
programas de gobierno y la voz más novedosa que la 
sociedad civil incorpora entre la opinión pública. 

Vaya paradoja, la voz más novedosa y ya, para algunos, 
hasta de moda, es la voz más ancestral, más profunda, más 
coherente, más cónsecuente y más sabia. Voz que nunca se 
pudo o se quiro entender por parte de los "modernos" 
occidentales, arguyendo que sólo eran "dialectos" arcai
cos, resAbios-de una civilización que inevitablemente se 
extinguirían ante el emoote del proyecto civiliza torio neo liberal · 
al cual, todos los mexicanos, entrañamos para parecernos a 
nuestros vecinos del norte. 

Pero la voz de ·los indígenas explotó, inundando cóD 
verdades inquebrafitabl~s. aplastantes diria yo, todos los 
sectores de la sociedad, enarbolando un proyecto civiliza torio 
distinto al occidental, un proyecto arraigado en los siglos de 
nuestra historia y actualizado a través de años de lucha y 
organización . . 

El concepto de "minorias étnicas" con el que siempre se 

Pau a la · página 2 

Foto: Glsela Ontlveros. 

1 

Ay es por la 
universidad 

Juan Carlos Moreno Romo 

Como ha dicho Nietzsche de nuestra cultura en general, de 
la universidad cabe decir que está enferma, gravemente 
enfe_rma, y que más que de teóricos necesita de médicos, más 
de dignósticos certeros y certeras medid¡¡s terapéuticas y 
quirúrgicas que de brillantes (¿e ingenuas?) exposiciones de 
su supuesta salud y .de su supuesto progreso político y· 
administrativo; tampoco le hacen bien esas inútiles sangrias 
que son las ya consabidas críticas, las superficiales o super
ficialmente atendidas y entendidas, las que ya nadie se toma 
en serio. A la universidad le urge una cura más fuerte, más 
radical. · 

Quien les habla, empero, posiblemente no sea el médico 
que la universidad necesita. No vengo en el papel de médico. 
Hoy quiero hablar de la universidad como paciente o, más 
bien, como impaciente, como doliente, como quien está 
enfermo de ella, quiero hablarles de la universidad porque la 
universidad me duele, y explicarles, con la prisa de quien 
sabe que en la sala de espera hay muchos otros pacientes 
posiblemente impacientes esperando su turno, dónde y 
cómo me duele. No es improbable que ustedes sufran de lo 

Foto: José Luis Alvarez Hidalgo. 

Abe lardo A vil a 

En la sala de retratos 
. EnnHoAbreuGQmez 

Abelardo Avila es gordo, mofletudo, cariancho. Camina con 
cachaza; se diría que no va a ninguna parte. Come, a dos 
carrillos, que es una bendición. Cuando empieza a. comer 
parece que no va a terminar nunca. Para ganarse la vida 
trabaja en los mercados donde tiene la obligación de mirar y 
remirar los volátiles que ahí se expenden. Con ciencia infusa 
decide si han muerto de muerte natural -¡para la higiene, 
cosa horrenda!- o si; estoicos, se han suicidado, o si han 
sido asesinados, legal o ilegalmente por el matan~ ro oficial. 
Terminadas sus tareas, a eso .de las ,diez o de las once de la 
mañana, se presenta en el Café París, el Concordia de 

. 1 

· nuestros días, o el Regina, de los Madriles de hace medio 
siglo. Lleva bajo el brazo un portafolio mugroso, repleto de 
papeles. En un rincón se sienta a· trabajar. l?ide un ~fé 
cargado; mientras la mesera le sirve, platica con los amigos: 

mismo. No es imposible que juntos podamos crear o vislum
brar al menos alguna medicina. 

n 
Soy hombre y los hombres, en primer lugar, antes que seres 
sociales o animales políticos, antes que fo~adores de pro
yectos, los hombres somos tiempo. <<Estamos hechos -ha 
dicho certera y profunda y bellamente un Homero muy 
proximo a nosotros, un Homero de la generación pasada y 

Baqueiro Foster, Daniel Castañeda, Baltasar Dromundo. 
Suelta la tarabilla de la lengua. Refiere, en voz baja, los 
chismes que sabe; los que no sabe, los inventa. No se tienta 
el alma nj se tapa la boca para referir, sin recato, las más 
tremendas barbaridades de las gentes amigas. Una vez que, 
de esta manera, ha desahogado su conciencia, se pone a 
trabajar. Saca de sus insondables bolsas; trozos de madera, 
punzones, buril~, pinzas, lijas. Tl!lbaja con altrur, con orde
nada paciencia de artista meticuloso, consciente de la supe
rior realidaddel oficioque ejercita.Desusmanosregordetas, 

•• de uñas enlutadas, ván -Sati~ndo los grabados que tanto 
admira la crÍtica. Cada grabado es el reflejo de su espíritu, que 
no de su cuerpo. Nunca .se ha dado caso más raro de 
ayuntamiento tan disparejo: cuerpo y alma se repelen. A la 
grosería de su cuerpo corresponde la sutileza de su alma. En 
sus grabados va imprimiéndose la emoción de _que es capaz 
su personalidad estética. . 

La personalidad de Abelardo Avila · es evidente y se 

Pau a la página 4 • , Pasa a la página 3 
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encasilla a los inqígenas de Méxict> es tan .-elativo que 
contrasta con 1~ más de 10 millones de personas que se 
conocen como indígenas, constituyendo más del 10 por 
ciento de la población total. 

Y la voz de los indios se está ahora expresando en más de 
50 idiomas que han persistido a pesar de todas las condicio
nes· adversas que han enfrentado para seguirlos hablando, 
entre otros la educación formal. Y en Guerrero, los indios 
gritan: "Arrancaron p.uestros frutos ... Cortaron nuestras 
ramas... Quemaron nuestro tronco... P~ro no pudieron 
matar nuestras raíces." 

Su tierra, la "Santa-madre" tierra, de la cual han sido 
sistemáticamente despojados para ser arrinconados en las 
peores, escaq)adas, accidentadas e improductivas, conti
núa apareciendo como su lucha central, porque como 
dicen: "No somos peces para vivir en el agua, ni pájaros para 
vivir en el cielo, somos hombres y necesitamos la tierra". 

Su relación con la tierra y la naturaleza, fuen~e profunda 
. de una filosofía y de una ética social dice, en voz de los 

pames: "La tierra no es de nosotros; nosotros somos de la 
tierra". No es por casualidad que las principales reservas 
ecológicas que aún quedan en este país, correspondan a las 
zonas habitadas por los indios, que han sabido defender los 
recursos naturales a través de un saber médico acumulado 
y el desarrollo de tecnqlogías alternativas que no sólo se · 
desconocen sino que son despreciadas por "arcaicas". 

No menos importante, e igualmente desconocida para la 
· mayoría de los no indios, es la organización comunitaria y 
sus formas de autogobierno. La base igualitaria que h,s rige 
y los mecanismos democráticos para construir sus jerarquías 
son de lo más aleccionantes para cualquier estudiosO en 
política, interesado en comprender Ja n_a_turaleza del poder. 

Entre los indígenas el anciano no es úñobjeto desechable 
que, una vez usado, es arrinconado para vivir de sus 
recuerdos. El anciano es la memoria histórica, el que acon
seja, orienta, castiga y prevee la planeación de acciones a 
partir de las experiencias anteriores. 
· Lo que resulta ·curioso es que el "anciano", que tiene 

derecho a participar en el Consejo de Ancianos, o a ser 
Gobernador o representante de calidad, en ocasiones 
cuenta con 40 años. Cuando pregunté, ¿por qué fulano, 

siendo tan joven, está en el Consejo de Ancianos?, la 
respuesta fue: "Porque para nosotros los al cianos no son 
los más viejos necesariamente, sino los que más sirven a la 
comunidad". El poder no surge de un deseo o aspiración 
individual; es otorgado por la capacidad de trabajar 
comprometidamente con el pueblo. 

Lengua, tierra y organización son los pilares de la 
sobrevivencia indígena en México y condiciones sin las 
cuales no podrían seguir siendo indígenas. Lo más lamen
table y doloroso de ese desconocimiento y desprecio de la 
sociedad nacional hacia los indígenas, es el ocultamiento 
sistemático de sus aportes al desarrollo nacional. 

Quizá a algunos les resulte sorprendente, pero, como 

afirma el etnólogo· José de Val, "el secto.r cultural más 
dinámico de la sociedad mexica11a..son los pueblos indios y 

. ellos han estado sin espacios para desarrollar su cultura". Y 
se refiere, claro está, a los indios vivos, a los más pobres 
entre los pobres, a los sin voz, que ahora revientan por 
todos los estados con su "palabra verdadera". 
Ya comentaba el doctor Bonfil Batalla (¡ay maestro, cómo 

.te extrañamos ahora/de seguro estarías muy contento!) que 
en México todos nos enorgullecen1os de nuestras gloriosas 
raíces indígenas (frase que no puede faltar en ningún 
discurso político) y todos nos identificamos con una identi
dad indígena, pero la de los indios muertos. 
_ Ciertamente los indios siguen muriendo cotidianamente; 
el morir forma parte de su vida diaria; la miseria, la 
indefención, los reclamos no esc_uchados, las muertes inne
cesarias, el genocidio, el despojo y la pérdida de su memoria 
son y han sido su pan de cada día, durante siglos. 

Este Coloquio era para hablar de los indios, pero los indios 
hablaron antes que nosotros. Esto otorga una nueva dim'in
sión al Col¿quio, una nueva sigñificación más amplia y rica, 
nos obliga a replanteamos todas nuestras concepciones 
sobre los indígenas y, sobre todo, nos exig~ a modificar 
radicalmente nuestra relación con ellos. 

Hablar de los pames sin los pames resulta ya un ejercicio 
académico insuficiente. En este Coloquio han hablado y lo 
seguirán haciendo hasta que concluya. Pero el conocimien
to que de aquí nos llevemos sobre sus condicionés particu
lares de miseria debe comprometernos, por un lado a dar 
respuestas claras, precisas y reales a sus demandas dentro 
del marco nacional en el que todas las etnias y pueblos 
indígenas están incidiendo para obligar al Estado y a toda la 
sociedad a reestructurar su posición frente a ellos. 

Y esto,' en todos los ámbitos de nuestra incumbencia: las 
universidades, lás instituciones gubernamentales, las orga
nizaciones civiles, los medios de comunicación (que han 
sido lite_ralmente sacudidos, con algunas respuestas honro
sas por parte de ellos, particularmente algunos medios 
periodísticos). No se vale, es más, no se puede continuar 
trabajando igual que hasta hace tres meses. Estamos frente 
a una invaluable oportunidad de construir, ladrillo por 
ladrillo, un país emergido delM éxico profundo, hondamente 
indig~na y mestizo, donde el respeto a la pluralidad y á la 
diversidad consituyan ta auténtica condición de igualdad. 

En Querétaro, muy, pero muy pocas personas saben que 

.• existen pames en su entidad; pues ni siquiera existen en el 
censo de poblaeión como pames. En San Luis Potosí, tuvie
ron que ser arrasadas familias enteras y casas compl~1as por 
el huracán "Gertrudis", el año pasado, para que su~presen

cia aflorara entre la SÓCiedad potosina. 
Separados por la geografía política que dejo a·unos en San 

Luis y a otros en Querétaro, desatendidos por las institucio
nes gubernamentales, sobreviviendo en parcelas de una o 

·dos hectáreas montañosas y pedregosas donde ni la yunta
. entra, obligándolos a la recolección para el autoconsumo y 

complemento dietéticc:;; habitando chozas iusladas e insalu-
bres por la falta de todo tipo de servicios e infraestructura 
y elaborando artesanías de palma,_ carrizo y barro o madera 
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que no les deja ni para recuperar el tiempo de trabajo 
invertido, los pames se resisten a desaparecer • 

· Herederos de los chichimecas igual que .los jonaces, 
guachichiles y zacatecos, aquellos indomables indios que 
prefirieron el _suicidio colectivo en el Centro de la Media 
Luna, para no ser esclavizados y despojados de sus costum
bres, religión e identidad, los pames siguen aquí, como 
herida a flor de piel que no somos capaces de reconocer en 
su aporte de elementos sustanciales para el patrimonio de 
San Luis y de Querétaro y que tanto los dignifica. 

Hablo de un pueblo que reml)nta sus origenes a más de 
4 500 años. Hablo de un grupo con una gran experiencia en ' 
el conocimiento de las plantas y hierbas con las que se curan 
enfermedades; de una de las lenguas más complejas y ricas 
en términos etnolingüísticos; de aquellos que desde la 
conquista española, apoyada por los ñahñú de Jilotepec y 
los tlaxcaltecas, _han sido denominados como bárbaros, los 
sin residencia fija, sin ropa, sin habla, sin ley, sin religión ni 
arte.,. los no humanos, como registra Heidi Chemin en sus 
estudios lingüísticos. ' 

Del Val afirma: "Si pudierá sumarse el capital social, 
culturaL y económico que los pueblos indios aportaron a la 
sociedad mexicana, nos daríamos cuenta de la tremenda 
injusticia de su visibilidad y su casi inexistencia como 
interlocutores de la sociedad toda; esa dC(uda histórica que 
necesariamente hay que empezar a pagar''. 

Los indígenas de hoy, de todo el país nos están mostrando 
tan sólo una parte de su proyecto largamente elaborado, 
pacientemente tejido, combativamente estructurado. La 
invitación que nos hacen es a dejar de hablar por ellos y 
sumamos a su voz con la que podamos aportar su proyecto. 
A romper todas las interlocuciones falsas y artificiales que 

.f han querido representarlos y que sólo han desviado el 
diálogo real, }a confrontación abierta, la negociación direc
ta. 

La invitación es a garantizar la represéntatividad de los 
pueblos indios y a respetar sus propiedades, territorios, 
idiomas, costumbres, conocimientos, valores, formas de 
organización y de autogobierno. 

La invitación es a respetar lo que ellos han defendido con 
dignidad y a no reproducir las concepciones errólfeas que 
consideran que a los indios hay que dejarlos como están, 
porque así les gusta, porque así es su costumbre ya que, 
según éstos, ya se acostumbraron al hambre, la desnutrición, . 
el analfabetismo, la emigración forzada, la insalubridad, el 
desempleo, el pago mal remunerado, el atraso productivo, 
la incomunicación por falta de caminos, falta de luz, de agua, 
de drenaje, de espacios para hablar su lengua ... La idea de 
que a los indígenas no les interesa la modernidad, es un mito 
creado para valorarlos exclusivamente en su dimensión 
folclórica. · 

·El deseo de superación, desarrollo y acceso a la moder
nidad ha sido explícito y reiterado por las organizaciones y 
pueblos indígenas; sólo hace falta escucharlos para consta
tarlo. 

Basta con leer los Aéuerdos y Compromisos para la · 
Pacificación de Chiapas a los que llegaron los indígenas 
zapatistas con el gobierno federal, para comprender la 
amplitud y claridad que tienen en la construcción de un 

_desarrollo auténticamente integral~ en el que queda claro 
que las respuestas a los problemas de los pueblos indios 
deben atravesar los planos económicos, políticos, sociales 
y culturales de las regiones indígenas, sin ninguna acepción 
que nos lleve a la connotación de "reservas" que práctica
mente exterminaron a los indios de Norteamérica . 
. Hoy, repito, estamos ante una oportunidad histórica ex
-traordinaria para dejar de querer ·parecemos a lo que no 
somos y-nunca seremos y empezar a diseñar con inteligen
cia el proyecto de país que siempre ha estado latente y que 
de tanto despreciarlo habíamos olvidado. Es hora de desen
terrar el espejo y miramos como somos en realidad. Es hora 
de escuchar_mucho y hacer más. Es hora de revaloramos 
sin culpas ni reproches lastimeros ... Es hora de llamar a las 
cosas y a las gentes por su nombre: no decirles tarascas a los 
purépechas, ni otomíes a los ñahñú, ni tarahumaras a las 
rarámuri, ni pames a 1~ XI'OI, que según la traducción de 
Soustelle significa los hombres verdaderos. 

Ponencia presentada en el Primer Coloquio Pame, cele
brado en Jalpan ·Je ~rra, Qro., en· marzo de 1994 ,. 



En la sala 
VIene de la 1 

-'Dlanifiesta con íntegra fuer.Zá y con armQJÚoso dominio de 
una técnica que es producto de su imaginaCíón y resul tado 
de los temas que aborda. Fogdo y forma de sus maderas 
constituyen un todo, una -eSpecie de conjunción de verdad 
y de gracia, de materia y de espíritu, de voz y eco. Abelardo 
Avila no es como Gustavo Doré que, como decía Emilio 
Zolá, sólo supo pintar sus sueños. No es como Julio Ruelas, 
incrustado en el torbellino exótico del modernismo literario 
que ilustraba. No es como Guadalupe Posada tan crudo en 

en impalpables lienzos de piel florecida de caricias. 
Esus dos tendencias no se dan nunéa separadas en sus 

grabados; antes se juntan y amalgaman, constituyendo una 
sola expresión que subyuga, que incita y gQbierna el ímpetu 
de la admiración. Abelardo Avila da la impresión de que sus 
manos poseen el secreto de la creación espontánea. Ningu
na línea, ninguna curva, ningún tono, ningún matiz sale de 
sus manos con apremio ni esfuerzo; todo está en ellas con 
sencilla gracia y clara fuerza. Su arte es producto natural de 
su intuición y de su sensibilidad. Su arte es una forma de su 
respiración; es la razón de su vida; ejemplo de su concien
cia. Su arte es perfecto en cuanto que se da en equilibrio 
concertado de formas y de imágenes. Por su arte camina la 

Peregrinos. Abelardo Avlla. 

la interpretación de la vida urbana de México. No es como 
Leopoldo Méndez, tan pletórico de conciencia social, flor 
de un nuevo arte pictórico. No es como Francisco Díaz de 
León, tan sobrio, tan recatado, tan íntimo. Otra, muy otra es 
su personalidad. Ni la roba, ni la inventa; la toma de su propia 
naturaleza, prodigio que sólo los artistas privilegiados pue
den lograr. 

Dos tendencias se juntan en sus maderas: una trágica, 
sombría; y otra biológica, sensual, lujuriosa. La primera la 
muestra por medio de paisajes - más bien panoramas, en su 
genuino sentido etimológico- en los cuales la naturaleza 
parece que lucha tenaz, ríspida, consigo misma, por reali
zarse y por acomodarse a la existencia del hombre. El 
hombre en estos paisajes es un producto demoníaco, un 
producto de llama y de hervor. El paisaje de Abelardo A vi la 
es el hombre mismo; como éste, en su incipiente torpeza, es 
raíz, piedra, savia, substancia informe y desesperada que 
sube por la escalera del viento. La segunda tendencia es la 
sensualidad. Se trata de una sensualidad de formas más que 
de intenciones; una sensualidad que puede aprisionarse 
con las manos, tocarse con las mejillas, captarse con los ojos, 
con la ·voz. Por esta sensualidad los árboles y las piedras 
toman formas de mujer, se retuercen, se agitan, como si 
trataran de aprisionar los cuerpos recios de invisibles ma
chos escondidos en la tiniebla del cosmos. Por esta misma 
sensualidad las 'nubes también simulan, en sus inefables 
~iajes po~ los:camiaos del cielo, líneas de dioses en~el~" 

sangre de la vida y de la poesía. Ninguna de sus maderas está 
muerta; debajo de su dibujo salta y se mueve el genio del 
creador. Como corolario, o descanso, de este arte panteísta 
y sensual, deja que jueguen y dancen y se agiten unas 
cuantas figuritas, ocultas entre los pliegues de sus maderas. 
Esta representa una tenue tortolita; se diría que habla con 
voz mística; esta otra representa un conejito, todavía tiene 
entre las orejitas enhiestas la caricia de un niño; esta otra es 
una rosa marchita por la ausencia de la mano que la olvidó 
en las hojas de un libro. 
Abe lardo Avila ha terminado su última obra. Se levanta; va 

camino de su estudio donde sacará las primeras pruebas. 
Camina lento, cachazudo; distraído, olvidado de sí mismo, 
arrastrand~ los pies, enfundados en unos zapatones. Saca 
la primera' prueba, luego la segunda; corrige el original. 
Enseña la manera a los obreros. Los ojos humildes y sabios 
se extasían ante la obra de este artista singular. Junto a una 
esquina, un mendigo, acaso un ciego, pide limosna, mientras 
un perrito vigila. Este dibujo es como un soneto, po~ la 
precisión y el equilibrio de sus líneas. Es una nueva obra 
maestra de este genial grabador que, por ignorarse a sí 
mismo, por humilde, acabará por admirar, creyéndola ajena, 
la propia y maravillosa obra que realiZa. 

Sala de retratos. buelectuales y artistas de mi época. Editorial 
Leyenda. 1946. Este retrato figura, sin fuente de procedencia, en el 
libro Abe/ardo Avila, grabador y pintor queretano, recientemente 

• e_~t~ por el Gobierno del Eatado de Ouemtaro. • 
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Como una 
concha de mar 

Ellazar VelázquezBenavfdez 

Si asemejamos a México con una concha de mar y nos 
la colocamos junto al oído, ¿a qué sonid,os, imágenes y 
sensaciones nos convoca? 

Seguramente a cosas tan disímbolas como un E1N 
deslizándose por las autopistas y los guerrilleros ocul
tándose en1re la maleza de la selva Lacandona. A un 
niño cautivado ante un atari y a otro contemplando los 
rehiletes y el castillo en la plaza de su pueblo. A la 
aprehensión de quienes atraviesan el Río Bravo y a las 
pantallas electrónicas de la bolsa de valores. 

En el México de hoy se pueden encontrar amas de 
casa que vacían-los estantes de los supermercados y 
ancianas que venden hierbabuena o manzanilla en las 
esquinas. Algunos músicos recorren las cantinas con su 
acordeón al hombro en busca de enamorados o cora
zones rotos y otros hacen antesala en el "canal de las 
estrellas". Los violines huapangueros y las pirecuas 
coexisten junto a l rap y el beavy metal. Los 
preparatorianos coleccionan posters de Maná, los cho
feres le suben el volumen a Vicente Femández, 
Madonna desata orgasmos colectivos en la clase media 
y la sirvienta barre al ritmo de la banda Macho. 

México es un arcoiris, una multiplicación de realida
des hechas nudo. Es pirotecnia y celulares, procesión 
y consumismo, protesta y matracas priístas. 

Ya son obsoletos los mitos e imágenes con que duran
te décadas se pretendió definir el"ser nacional". Pasó 
a mejor vida el mexicano con bigote y pistola al cinto. 
Se decoloró la pintura que nos mostraba bajo un cactus, 
con sombrero ancho y la infaltable botella de tequila. 
Pedro Páramo ·se está desmoronando y Fuensanta ha 
sido sepultada bajo las avenidas. Los viejos arquetipos 
están agotados y todo indica que difícilmente resurgirán 
por más que consuman mezcal oaxaqueño o canten los 
éxitos de José Alfredo. 

México llega al fin de siglo con el rostro pintarrajeado 
por variados colores. En el gran teatro nacional se 
entrecruzan la -oralidad y la cultura de la imagen, el 
mercantilismo y la religiosidad, los proyectos 
modernizadores y la cultura tradicional, la imposición 
y la resistencia; el sometimiento y la dignidad. 

Bajo la piel del país se debaten viejas pulsiones y 
fracturas que no acaban de resolverse. Tal vez la más 
trágica ~s la dislocación entre el México visto y mode
lado desde el poder y el país que transcurre a ras de 
tierra. Chiapas nos ha mostrado esta ruptura de modo 
contundente. 

Todos estamos inmersos en ese torbellino, somos 
parte de ese gran teatro nacional, de ese espectáculo 
que va de lo trágico a lo cómico, de lo asombroso a lo 
risible, de lo deslumbrante a lo trivial. 

Los grandes dilemas que nos atraviesan: lfcldición y 
modernidad, desarrollo y justicia social, interés_ colec
tivo y libertad individual, paz y democracia ... están 
incorporados a nuestros pueblos y ciudades y toman 
cuerpo en las historias y voces que tral}SCurren en las 
grandes avenidas y en las plazas minúsculas, en el 
'f>ullicio de los mercados, en el jolgorio de las cantinas, 
en las fiestas con palenque y rueda de la fortuna, en el 
mitin y la oficina, en el campesino que ve -pasar los 
aviones desde la serranía, en la muchacha que pinta sus 
labios frente al aparador, en el joven que adorna con 
plumas su sombrero ... 

Abrir una ventana a esas historias es el propósito de 
estas miradas forasteras, crónicas peregrinas. 
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Miradas fonasteras 

San J'oa(fnín: 
; " -

¿Un son sin 
corazón? 

En la entrada del pueblo se anuncia que el 
viajero ha llegado a "la catedral del huapango". 
Es el primer signo de lo que luego se confirma 
en la escenografía y formato del evento: en él 
concurso de San Joaquín el huapango huasteco 
es visto y vivido como mero folclor, espectáculo 
inmovilizai:lo y distante, casi como una taijeta 
postal para consumo turístico. 

Las calles son tomadas por los participantes, 
casi todos adolescentes y veinteañeros eón 
tenis último modelo, muchachas que por estos 
días han de estar atrapadas en lás emociones de 
Mari Mar y profesores de danza flo~lórica, de 
esos que entablan apasionadas discusiones 
etimológicas. 

En la casa donde fueron hospedados, los 
artistas Conversan, afinan y ensayan. Uno de los 
atractivos del evento es sin duda la posibilidad 
de oír a los mejores exponentes del son: Los 
Camperos de Valles, Armonía Huasteca, Los 
Hidalguenses, Los Leones de la Sierra ... 
En la plaza,j urado y participantes toman acuer

dos. Un breve enlistado de expresiones puede 
ilustrar al lector: "Esto . es lo .. de.:..J!uestros 
ancestros", ''Esto es lo genuino, lo que nos. 
enorgullece", ''Este año participarán 323 pare
jas, ¡rompimos el récord!"," Agradecemos a los 
medios masivos su presencia;'," Afirmamos iden
tidad nacional a través del arte, a través del 
folclor", etc. 

S p.m. 
En el auditorio atestado de lugareños, turistas 

y concursantes, el presidente J;Dunicipal y el 
-· ~gabemador inauguran el acto con breves dis

cursos en los que como siempre los clichés 
sustituyen la falta de ideas y la escasa sensibili-
dad ante el arte popular. , .. --4-

Ens~guida. ·presenciaremos el acceso déi 
huapango a la modernidad: el auditorio queda 
en penumbra y los rayos lasser anteceden la 
aparición de una danza conchera que entre 
humo y sonajas saluda a loscuatrovientos y baila 
para beneplácito de los chavos que atestan las ./ 
tribunas y que todavía, por este año, reprimie
ron el impulso de hacer la ola. 

Luego iniCia la primer fase del concurso que 
se prolongará hasta la madrugada. El 
regionalismo, el prestigio de sus respectivas 

· instituciones (casa de cultura, academias, ballets 
independientes, etc.) y sin duda el gusto por el 
"folclor" parecen ser las motivaciones de los 
participantes, que en términos generales -y 
con excepción de los niños-carecen de espon
taneidad y muestran una profunda 
desvinculación con el mpndo simbólico y los 
ambientes tradicionales del huapango. 

Sin embargo zapat~an con vigor y hay breves 
momentos de plasticidad deslumbrante, particu
larmente cuando son virtuosos y cuando los 
músicos ejecutan con excelsitud sus instrumen
tos. 

Esos raros momentos de ~agia son los más 
di~frutables en este concurso que, de tan 
folelorizado, parece un son sin corazón. 

Ay es 
Viene de la 1 

de la que pasa-de esa materia deleznable que es el tiempo>>. 
Nosotros somos los ríos de Heráclito y de Manríquez, las 
arenas de la clepsidra, el puño de arena que irremisiblemente 
se cae de la mano extendida que fue y ya no es puño de arena, 
la breve y brillante o tenue línea de luz que traza una estrella 
fugaz; un parpadeo ... Nosotros somos tiempo y lo primero que 
me duele del mundo moderno y de la moderna unive~idad es 
el tiempo. · 

No hay manera de sustraemos a esa terrible carrera que 
parece llevamos de la nada hacia la nada. Caben sí, en cambio,. 
diversas y opuestas maneras de afrontarla. La universidad, 
como el periodismo y tantas otras dimensiones de la vida 
moderna, el transporte por ejemplo, está gangrenarla por una 
de las más torpes y estériles posturas que se pueden tomar 
frente a nuestra temporalidad. Si la mayoría de las civilizacio
nes del pasado se refugiaron en el tiempo cíclico, en el tiempo 
paradójica y fraudulentamente inmóvil de la eterna renova
ción y retomo de lo mismo, y pudieron llegar a ser limitadamente 
profundas a cambio de renunciar a todo progreso, hoy parece 
que en aras a estar al día en los vertiginosos logros del 

Culebreando. Foto: José Luis Alvarez Hichtlgo. 

progreso hemos sacrific;ado toda aspiración de profundidad. 
Pero he dicho que hablaría como doliente y no como médico. 

A mí me duele la universidad, y me duele la constitución 
temporal de la universidad, como en mi cuerpo me puede doler 
un brazo o, mejor aún, una muela, una mue.la podrida que 
tritun mis alimentos malamente, incómodamente, .. 
dolorosamente. A mí me duelen los múltiples estudios que 
desde muy temprano, desde la instrucción primaria si me dejan 
hacer algo de prehistoria, he comenzado y recomenzado y ,... 
vuelto a recomenzar siempre con prisa, siempre ~repte de la 
calma necesaria para atenderlos en su estricta continuidad 
porque a la siguiente horadebíaatenderalaotra materia,y luego 
a la otra y a la otra y a las muchas otras, o porque el año o el 
semestre o, peor todavía, el trimestre estaban ya por terminar. 
A mí me duelen los muchos libros, los buenos libros que este 
ritmo absurdo no me ha dejado paladear, los que no he podido 
releer, ¡los que nunca he terminado!, los que debería conocer 
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y no conozco. Me duele la dispersión de mis alumnos y mi 
dispersión ante mis alumnos, me duelen las conversaciones y 
los proyectos que las prisas programadas no nos han dej~do 
ahondar o concluir. Me duele el tiempo fragmentado, y por 

· ende superficial, sin raíz, sin continuidad, que se ha 
institucionalizado en la universidad, y me gustaría extirparlo 
para dar cabjda en ella a un tiempo continuo y contiguo, y así 
a la profundidad y al crecimen.to progresivo del ser y del saber, 
a esa manera de afrontar nuestra constitución temporal.que dio 
origen a la Theoría griega, a la filosofía y a la ciencia, que a mi 
juicio es la única certera, la única verdaderamente auténtica y 
fructífera. 

m 
Además de tiempo, es verdad, nosotros somos o podemos ser· 
comunidad. Animales gregarios, los hombres existimos entre 
los hombres y ante. los hombres, y tenemos el reto de hacerlo 
a fa altura de nuestra dignidad de seres personales, y la fácil 
tentación de dejamos arrastr~r po~ nuestra otra naturaleza,. 

- por nuest~ animalidad. Los hombres somos sociedad y la 
universidad es un espacio social, animal y humano. También 
desde este enfoque tengo ayes que decir, ayes de irritación 
más que de tristeza o desasosiego, ayes indignados, repro

ches. Me disgusta la manera en que se ensambla hoy 
la universidad en la sociedad, y me disgusta la cOnsti
tución social de la universidad, En ambas, quienes 
pueden ser hombres' ~nte los .hombres, parecen pre
ferir el papel de corderos, 'corderos sin pastor y sin . 
lobo que hacen lobos y pastores suyos a otros corde
ros. 

Además de nuestra enfermedad cultural, de la crisis 
de sentido que padece todo Occidente, los mexicanos 
sufrimos una gravísima enfermedad social, política. 
Cuando Aidóos y Némesis -según reza una ·profesía 
griega-, cuando la vergüenza y la indignación se vayan 
de entre nosotros y no sean freno ya de nuestros actL?,s 
vergonzosos e indignos, entonces nuestra edad pere
cerá, pues contra el mal ya no tendrá ayuda. En México 
hemos pecado gravemente contra Aidóos y crintra 
Némesis pues hemos institucionalizado y hemos deja
do que se institucionalizara la mentira. La farza de 

· nuestra dictablanda mal maquillada con coloretes de
mocráticos gangrenó nuestra moral como la 
fragmentación y la superficialidad gangrenaron nues
tro tiempo. Nos hemos acostumbrado a hablar de 
nuestra corrupción como aquel personaje de Kafka 
hablaba dei buitre que le mía los pies, y a ni siquiera 
esforzamos por lanzar un ¡ay! de protesta, un lamento 
de ruiseñor. 

zones. 

Por fortuna los dioses no se olvidaron de nosotros, 
y tampoco lo hizo Prometeo. Cuando teníamos puestas· 
todas nuestras esperanzas en los es.pejismos del norte 
nos despertó de madrugada una voz extraña y, todavía 
adormilados, comenzam~s a oír acentos de heroíSmo 
y dignidad en los que no podíamos creer, porque los 
habíamos olvidado, y subió el color a nuestros rostros 
y se reavivaron valor y esperanza en nuestros cora-

Una voz de "pequeños", una voz del sur se atrevió a gritar 
que el rey venía desnudo, que eran falsos los signos de su 
soberanía, que e.l rey mentía, y las personas mayores se fueron 
atreviendo entonces a decir la verdad. No sé yo si ahora mi 
voz suene infantil o adulta. Ya lo pensaré después. Hoy quiero 
jug¡¡r a lo mismo que ellos y me atreveré a· decir las desnudeces 
de nuestra universidad para que los demás también las vean, 
·y dejemos todos de ser engañados por los hilos mágicos de 
invisibles telas. 

.Pue~ bien, en la universidad, en ese espacio social destinado 
al conocimiento, que es la más libre de las actividades, y por 
ende a los más libres de los hombres, en la universidad 
mexicana, y más agudamente en esta Universidad de 
Querétaro, a veces nos damos de frente con los más claros y 
lamentables síntomas del servilismo. 
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Palabras en .el fuego 
·• SaúiVázquez ·:- . 

Es la hora de la derrota:. ' -
las palabras que temía unge·n 
con su maldad mis labios. 
La ceremonia, entonceS, comienza aquí: 
debo, primero, herir la página 
con frases tan vanas como la vida 
que intentan reflejar, con falsos 
recuerdos, con el oscuro canto que 
cada noche me atormenta, con todo 
lo que· nombran tus manos mientras 
acarician ·el rostro de un desconocido. 
(Escenario: mi cuerpo lleno de soledad 
como la casa que habito y no me pertenece). 
En tu vieja fotografía amarilla 
me descubro: soy el amante de la 
música que acompaña a los suicidas, 
fiel a la noche y a sus astros 
y al brillo de sus cómenes 
y a tus versos no escritos 
y por ello hermosos. 
Es la hora de la derrota: 
el fuego es el espejo 
donde mi imagen se devora. 
¡,Cómo cavar un mismo sepulcro 
donde las palabras y mi vida 
busquen la perfección? 
Lo que se carboniza es esta 
página manchada de tinta 

Diciembre 13,1993 

En el pasado suplemento apareció una serie de poe
mas .de Sa(ll Vázquez bajo el tftulo Poemas en la casa 
vacía. Lamentablemente "Palabras en el fuego" fue 
la hora de nuestra derrota y apareció lleno de errores. 
Por respeto al autor y a nuestros lectores volvemos a 
publicarlos. Mil disculpas. 

El hambre del lobo 
Eliseo Diego 

Caperuza del alma 
está en lo oscuro el lobo 
donde nunca sospechaóas 
y te mira desde su roca de miseria: 
su soledad, su enorme hambre. 
Tú le preguntas: 
¿Por qué tienes esos ojos redondos? 
Y él responde ciego: 
Para mirarte mejor - llorando. 
En seguida tú vuelves: 
Las orejas, ¿por qué tan grandes? 
Y él: 
Para escucharte, oh música del mundo, 
sólo para escucharte. 
Y luego lo demás es la 
sombra. Indescifrable. 

Poema lefdo por el propio autor, en el Palacio de Minería, 
pasada Feria del t.ibro, días antes de quedarse dormido para 
siempre, indescifrable. 

Ay es 
Viene de la 1 

En la constitución social interna de la universidad percibo 

algo que me duele, que me irrita. A veces me da la impresión 
de que los valores está11, subvertidos, de que se prefiere lo 
menos a lo más, de que los fines son sólo un pretexto para 
los medios. Como en la calle se cree que la más alta dignidad 
social la da el poder, el tener algún hueso o alguna presa 
mayor que le permita a uno dejar caer de la mesa muchos 
huesos, en la universidad se llega a pensar que la más,alta 

dignidad universitaria es la del administrativo. A veces 
pareciera que los trabajadores universitarios fuésemos los 
últimos de los burócratas, los que están a la desesperada y 
a la vez resignada espera de las últimas migajas del gran 
pastel. Los hombres de conocimiento, para sorpresa del 
autor de la República, acá parecen estar dispuestos a darlo 
todo por ser colocados detrás de un escritorio, por "gober
nar'', es decir, por administrar "democráticamente" el pas
tel, o siquiera las migajas. Tenemos hambre, es cierto, pero 

también hay maneras dignas de tenerla. 
Universidad, en el siglo Xlll, universitas quería decir, 

designaba a la comunidad de estudiantes y maestros. Hoy 
entendemos por universidad principalmente los edificios y 
las instancias administrativas. Cuando hay una huelga el 

representante del sindicato es la voz de los trabajadores 
universitarios,, y el rector o sus secretarios la voz de la 

universidad. Hay que tener cuidado con la nÍanera en que 
usamos las palabras. 

No, no soy anarquista. No se me escapa la gran 
importancia que tienen el gobierno y la administración. No 
es mi intenCÍÓ!J infravalorarlos, pero no puedo dejar de 
advertir Jos peligros de su supervaloración. Es más, 
si en algún lugar podóamos acercamos a la utopía de los 

anarquistas, a una sociedad madura y de iguales exenta de 

estructuras de poder, de verticalidad social, ese lugar 
debeóa ser la univerSidad, pues el conocimiento genera 
m.adurez y nos permite 
dafJlOS cuenta de nuestra 
igualdad esencial. La uni
ver-Sidad tiene espacios 

así, y doy gracias por ha

ber estado en ellos, pero 
también, y estos últimos son 
los más, los tiene radical
mente contrarios. 
En la UAQ ha.y un signo, 

un síntoma notabilísimo de 

a nuestro obispo. Es inadmisible que en la universidad 
tengamos del poder esta !!Uperstición, que no nos relacio
nemos con nuestros representantes en calidad de iguales, 
de hombres frente a los hombres. No podemos arribar a la 
Modernidad arrastrando lo que anastra esla palabra medieval 

IV 
Y ya que digo Modernidad, comprendo que debo ocupar el 
poco espacio que me resta en recordarles a todos que la 
Modernidad, ya lo he dicho, que nuestra cultura moderna 
está enferma. No quisiera ser aguafiestas pero me parece 
que, lejos de proyectar entusiasmados el arribar al mismo 

nive~ de desarrollo que quienes van a la vanguardia en 
Occidente, debeóamos experimentar en cabeza ajena y 
prevenimos contra , sus descalabros espirituales, que de 
alguna manera ya son nuestros. La Modernidad ciertamen-
te se nos presenta como un logro irrenunciable, pero no 
debemos perder de vista que atraviesa esta modalidad · 
histórica y espiritual una profunda crisis, y que desde ya 
debemos hacemos cargo de ella. 

No me opongo sin más a la eficiencia, ni al especialismo, 
ni a la productivjdad. Me opongo sí a que nos quedemos en 
ellos y a que los pongamos en primer lugar. Si bien es cierto 
que Heidegger ve en actitudes como éstas la causa de 

' nuestra decadencia yo pienso que se las puede domar, o 

que debemos intentarlo al menos ya que no las podemos 
eliminar. · 

No podemos ya dar marcha atrás. La esperanza de 
Occídente, lo ha dicho Husserl antes de las discusiones 
entre los Habermas y los Lyotard o los Vattimo, y me parece 
que con mayor profundidad, está en la recuperación de la 
philosophía y de su fuerza rectora, en un nuevo y renovado 
renacimiento. 

El reto de la actual universidad moderna es mayúsculo, 
titánico. Debe volver cultos y prudentes a los hombres, y en 

especial a los técnicos que ella misma genera, antes de que 
destruyan la vida en el planeta. -

. ' "]o que digo que de inme

diato percibimos quienes 
venimos o volvemos de 
fuera, un síntoma 
tragicómico que no pue
do dejar de denunciar, y 
que urge interpretar. Los 
usos lingüísticos, insisto, 
distan mucho de ser las 

· inocentadas que algunos 
Retorcijones. Foto: José Luis Alvarez Hidalgo 

se piensan. Me refiero a la manera por demás obsesiva y 
ridícula con la que acá se usa el término "Señor''. No hay 
miembro de la burocracia universitaria, desde los directo
res y los secretarios hasta las secretarias, que se atreva a 
decir rector sin ante ponerle esta palabra servil. Y no, no es 
lo mismo este "Señor'' que el "señor" de cortesía. El tono 
con el que acá se pronuncia esta palabra dista mucho de ser 
el mismo que cuando nos referimos al señor de los chicles, 

o al señor RodrÍguez. Hace días éstuve en la oficina del 

Ingeniero Zepeda, a quien ya tuve oportunidad de hacer1e 

esta observación, y pude darme cuenta, en la antesala·, de 
que ahí ya ni siquiera la usan acompañando a su título 

legítimo de rector. No pude menos que sonreír al constatar 
que ahí se refieren a él simple y llanamente como al"Señor''. 

También trabajo en un seminario y ese es justamente el 
término· que usan mis compañeros sacerdotes para referirse 
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Sem Tob pregunta 
.al Arcipestr~ 

Florentino Chá vez 
AJoséHuertaRomo 

Maestro: 

¿Qué nos dice el niño alado? 

Que el amor a gatas 

vuela, no importa 

que se.an decanos. 



.. Una leyenda COl} nosotros: 
-~-~ 

1 • 

Pink Floyd comenzó a formarse en 1966 eón Syd Barret en 
latutela,acompañadoporDavidGilmour,NickMasonyRick 
Wright En un principio sus composiciones mostraban clara 
influencia del blues, pero desde entonces incursionaron en 
la experimentación de los nuevos sonidos circunscribiéndo
se dentro de la música- electrónica y del rock ácido para 
posteriormente ser una de las principales vanguardias del 
rock progresivo. . 

En los primeros años Sid Barret fue el líder principal -
manifestándose ese liderazgo en una influencia a largo plazo 
sobre los demás miembros y el desarrollo posterior del 
grupo- y su presencia fue relativamente corta, pues a fines 
de los sesentas empieza a caer en una radical pérdida de 
entusiasmo y creatividad, encerrándose finalmente en su 
mundo interior, as:ompañado de dosis de L.S.D. y uno que 
otro 'medicamento' placentero; fue un caso más de quien 
vive con intensidad un periodo de su vida para apagarse 
cuando menos quisiéramos los demás. 

PinkFloyd 
César Ramírez Peredo 

Para sustituirlo queda Roger Waters, quien se convierte en _ 
virtual líder desde los 70's hasta 1983 en que produjeron su 
último álbum para después, en 1985 formalizar la salida e 
iniciar un avorazado pleito legal por la propiedad y lucro del 
nombre Pink Floyd, ganando el trio actual compuesto por 
Mason, Wright y Gilmourromo nuevo líder. 

Sin embargo, de la creativa producción de aquellos años 
surgieronreliquiascomoUmmaGumma(l%9),lamúsicade 
la película M as (1 %9) de Barbet Schroeder, M adre tierra 
(1970), El lado oscuro de la luna (1973), Desearía que 
estuvieras aquí(1975),Animales (1977) y Elmuro(1979). 

Las constantes de toda esta producción fueron -además 
del uso de sintetizadores y tecnología musical de vanguar
dia- el uso de sonidos y efectos ambientales finamente 
grabados -¡cómo no espantarse del gritote que aparece en 
Ten cuidado con esa hacha, Eugenia de Umma Gumma! ¡o 
cómo no mirar al cielo con el ya choteado helicóptero de El 
muro!-, con las que nos ubican en mayor cercanía a la es~ na 
de la inspiración: también-es una constante el tema de la 
pérdida del sueño americano que se ha convertido en un 
trauma del subconsciente y del inconsciente colectivo de los 
"modernos" -sueño que se evapora en la· constante parti
cipaciónen guerras, drogas y pérdida de valores-(¿para allá 
vamos? ¿esa será parte de nuestra modernización?). De esa 
manera El lado oscuro .. , Animales y El muro son como una 
memoria descriptiva conceptual y esquemática de ese esta
dode cosas.Porúltimo, es notorio el tributo que rinden a Syd 
Barret, pues enMadre tierra (lado 2), en la cinta Más, enE 1 
muro y más declaradamente Desearíq que estuvieras aquí 
se.hace referencia -a manera de biografía-a quien finalmente 
fué quien le dio vida al dinosaurio. · 

Y si E liado oscuro ... fue la obra que marcó la irrupción de 
Pink Floyd como punta de lanza en la composición musical 
y arreglo de sonidos más que de letras, El muro fue el golpe 
certero dentl'Q de la'~úsica moderna que mostraba la. conjun
ción de letra,;música e imagen. Inclusive casi de inmediato 
a la grabación del álbum se comenzó con el rodaje de la 
película del mismo nombre, y que por cierto no he visto en 
ninguno de los mayoritariamente jodidos Videocentro de 
esta urbe. 

Surgía así la tercera ópera rock con mayor calidad en 
música, técnicas y mens aje después de Jesucristo 
Superestrella y el Tommy de The Who. Poco de1>pués 
apareció heavy metal, que sólo llamaba la atención por las 
imágenes caricaturizadas y algo de la música pero que por el 
concepto era un vil bodrio. 

En términos generales El muro versa sobre el problema de 
la drogadicción y las guerras, pero principalmente describía 
la soledad en la multitud, el vacío de afecto y emociones, la 
crisis de valores, el autoritarismo en la escuela, en la casa, en 
el gobierno. 
El corte final (1983) no fue más que la continuación de un 
m~ o tema ... y el corte final del cuarteto. 

, a larga espera como ha sucedido con otros 
9 y ellO de abril se presentó el trio actual 

tódromo de los Hnos. Rodriguez, y no 
s, ni tampoco más: relució la corp

. 'genes cohesionadas en una 
nes, buticientos de reflecto

. ables acechantes hacia 
. pia de los cuentós de 

disfruta bies en _ 

folclorizado, parece un·~-

nos dan una embarradita de su última producción, La cam
pana de la división, que a la distancia y apenas a cinco días 
de haber sido lanzada al mercado no fue posible apreciar con 
calma. 

Después de esta introducción vino un receso., pretexto 
para que el generacionalmente heterogéneo público hiciera 
"olas" y otras ridiculeces, además del chauvinista "Mé-xi
co, Mé-xi-co". 

El regreso del grupo al escenario fue como regresar en el 
tiempo, el regreso a E liado oscuro de la luna, al Desearía 
que estuvieras aquí y a El muro -principalmente- creando 
gratificación en quienes quisieron oír en vivo aquella música 
que en su momento de vanguardia no tuvimos la oportuni
dad de hacerlo. 

En la escena Nick Mason se posesiona de la batería y de 
las percusiones sin grandes espectacularidades típicas, 
haciendo el trabajo de un concertista más que el de un 
baterista común. Rick Wright tranquilo, clavado en la gran 

Pied,_ florea y letr.-. Foto, JFL 

. . · ~~ 
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variedad de teclados y David Gilmour dirigiendo los cantos 
que casi son himnos y ·pulsando con esa delicadeza peculiar 
las cuerdas de la guitarra que en los momentos de mayor 
clímax hacían sentir la .elevación de nuestros espíritus y 
sensaciones impulsadas por la energía de más de 100 boci
nas amontonadas en estructuras y elevadas a los lados por 
grúas provocando una cruadrofonía tan estudiada como la 
programación de colores y de las imágenes en pantalla, 
acordes a cada canción y a esos tiempos psicodélicos que 
parecen volver. 

Y si bien el nombre del grupo se deriva de los apellidos de 
dos bhiesistas -ya fallecidos, de no mucho renombre y de 
auge en las décadas de los 40a 50's-la traducción del nombre 
(fluido rosa) nos hecha a andar esa sensación de sonidos 
con la quietud de un arroyo, o con la bravura acompasada 
del mar, o el fluir de la ingravidez en el espacio yendo hacia 
quién sabe dónde, pero qué importa si hay placer. 

Así percibimos las clásicas composiciones Tiempo, dine
ro, brilla en tí diamante loco, desearía que estuvieras aquí, 
joven-lujurioso, corre como el diablo, confortablemente 
adormecido, el gran gigante en el espacio .. . donde las 
coristas se luCieron igual o más que en la grabación original... 
Al final el círculo se cierra simbólicamente cuando desc_ien

de sobre el escenario una sub-pantalla rodeada de reflecto
res, cerrándose como una concha, a descansar del agota
miento de poco más de dos horas de gozar un estado de 
ánimo que se alzó tanto como para espantar la amenazante 
lluvia y para sentir la lujuria por el goce de la música. 

Tiempo 
(de El lado oscuro de la luna, 1973) 

Transcurriendo los momentos que hacen.absurdo un día 
desmenuzas y desperdicias las horas a manos llenas 
dando patadas en un pedazo de te~no de tu casa de campo 
esperando a alguien o algo que te muestre el camino. 

Cansado de estar en casa bajo el sol para mirar la lluvia 
estás joven y la vida es larga y hay algo de tiempo que matar 
y entonces un día verás que ya han pasado diez años 
nadie te dijo cuándo correr, perdiste el disparo de sali3a. 

Y corres y corres par.a alcanzar el sol pero está ocultán
dose 
y corres para volver a tí otra vez 
el sol es el mismo relativamente, pero tú eres más viejo 
con menos respiración y un día más cerca de la muerte. 

·Cada año se vuelve más corto, nunca pareces encontrar 
el tiempo 

los planes también se vuelven vacíos o quedan en media 
hoja llena de borrones permaneciendo en tranquila 
desesperación es el estilo inglés. 
El tiempo se va, la canción se acaba, creo que tenía algo 

más que decir. 

Dinero 
Dinero, aléjate 
obtienes buen trabajo con más paga y estás muy bien. 

El dinero es un gas 
agarra este dinero con ambas manos y escóndelo 
carro nuevo, caviar, el sueño diario de cuatro estrellas 
creo que me compraré un equipo de ,futbol. 

Dinero, regresa 
estoy bien Jack, quita tus manos de mi, 

El dinero es un golpe 
no me des más este buen estiéw 
estoy en la sección de primera ' 

·pero creo que necesito un jet 

Dinero, es un crimen 
repártelo justamente, per . 

·el dinero, así dicen, 
es la raíz de toda mal' 
pelO si pides un incr 

... 



Escenas de la vida tec 
' .. · - · -~:. MigueiAguUarCarrlllo 

1 
} 

Estoy con un libro se,ntádo cómodamente en mi sillón 
desvencijado (me he ido adaptando, a través de los años, a 
la irrupción de resqrtes y mi cuerpo se ha amoldado a los 
cambios de posición que esto genera), cuando suena el 
teléfono. Dejo libro, comodidad, concentración en mi acti
vidad no lucrativa pero placentera, y corro desaforado a · 
contestar el apara tito de color rojo, donde una VOZ lejana se 
conecta a mi mundano oído. 
-¿EstáFelipe? 
-No, aquí no hay ningún Felipe. 

. Atribulado doy dos pasos hacia el sillón; suena otra vez el 
teléfono. 
-¿Qué no es el84 34 56? 
-No, aquí no es. 
~s que ese número fue el que me dieron. 
Llego al sillón, acomodo mi existencia, abro el libro, ¿en 

qué me quedé?, cuando, con insolencia, chilla nuevamente. 
:_¿La casa del doctor Martínez? 
-No, no, aquí no es -cuelgo molesto. 
Es imposible seguir con la lectura. Bajo a la cocina, tomo 

una ~rveza. Nunca sabré qué pasó· con Odiseo frente a la 
isla de las sirenas. 

2 
Estoy tranquilo. Hoy los asuntos de trabajo marchan admi
rablemente. Observo que mi mujer está preciosa. Trae el 
vestido blanco con flores de colores y botones al frente. Los 
niños no están. La televisión está descompuesta. Todo 
perfecto. Ya sé que no son horas, que es demasiado tempra
no. La beso, siento cómo la superficie de .ous labios se 
acomoda a los míos; cómo mis manos moldean su cuerpo. Mi 
voz es capaz de producir un ronroneo que viaja cadencioso 
a penetrar su oído. Sus manos descubren mi espalda. Las 
inquietudes y las rutinas quedan olvidadas. Somos .dos 
cuerpos que 8e aman, se palpan, tocan, besan, .acarician ... 
cuando ... 
¡¡¡Riiing!!! ¡¡¡Riiing!!l 

·.·...., El río y tú 
Alexandro Martínez Camheros 

Juego de rimas paraLilUi 

Qué lejos quedó la catarata juvenil. 
Muy at·rás quedó el río caudaloso y viril. 

Menguado 
por diques drenes 

(parabienes 
y males, 
son sus hijos) 

con paso 
tardo 

solitario 
bajando 

va 

canales 

hacia el mar, 
arrastrando 

aluviones 
dolores 

y canciones 
en sus aguas lentas amargas enfermas. 

Cae la noche; en la orilla 

¿Sirib? 
algo brilla ... 

-¡Déjalo que suene! --5uplico. 
-¿Y si es algo muy importante?-responde. 
-Déjalo, volverán a hablar-insisto. 
-No,déjaine~ylotoma. 
-¡Por favor! 
-¿Bueno? .. Está equivoca<Jo ... No, no es ese número ... 

Pierda cuidado, de nada, adiós. 
¡Cómo que no hay cuidado! Todo lo conseguido _hasta 

entonces, ¡se acabó! Me doy cuenta de que una vena 
varicosa asalta su muslo izquierdo; de que las patas de gallo 
ya son adultas y cacarean; de que mi boca ya no emite 
ronroreos y de que debo ir al baño. 
Me levanto, me visto y, otra ve~ la discusión i.Q.terminable. 

3 
De nu~va cuenta leo un libro. Aspiro largamente el humo 
del cigarro. Bebo una olorosa copa de licor y pongo en 
blanco la mirada. ¡De veras, qué buen libro! Pienso que no 
hay mayor placer que una buena lectura. Hojeo, codicioso, 
las páginas queme faltan por leer. Suena el timbre de mi casa. 
Oigo un ruido desgajado: 
-Maic, llegaron los compadres. 
Sé entonces que debo guardar el libro, apagar el cigarro 

y tirar el trago al W.C. 

4 
Vamos de visita. Obligado por las circunstancias, compro un 
pequeño regalo. Nos pasan a la sala. Ahí está, prendido el 
aparato televisor, con su único ojo inamovible. Nos sientan 
y después de un corto saludo, hacemos mutis. Hay que 
guarda'r silencio. "Juan del Diablo está a punto de ser 
atrapado. Se besa con Aimé. Mónica visita al licenciado, el 
cual no sabe nada del asunto. Pone ~ra de preocupación. 
Su madrina se besa con el amigo de su hijo, que le hace 
prometerle matrimonio. El medio hermano de Juan se 
acuesta con la sirvienta, por lo cual pasa a sentarse en la 
mesa." Aparecen los anuncios. Aprovechar el tiempo es 

.¿cirio? 
solo 
flor 
un lirio 

(radiante lupa faro de gnomos minúscula luna) 
prendido en el barranco 
tal un fistol. 

Ello mira lo admira si pudiera 
parar 
por más 
mirarlo ... 

(martirio delenda delirio) 

Delante están ya los meandros 
y' el mar 
sin balandros: 
el eterno 

Mar ... 

Adiós, mi lirio, 
mío 
pues llevo 

tu mirar 
conmigo 
hasta el Mar. 

siquiera 

esteros 

Qro., marzo94 

necesario. Sigue la novela cuando: ¡llora el bebé! Con gran 
velocidad·, María, mi comadre, va a la cuna, trae al llorón, lo 
arrulla sin perder ojo a la acción de la pan talla. Anuncio. Me 
ofrece un refresco: "Café no, porque tarda mucho en 
hacerse". Silencio interminable. Las peripecias continúan 
hasta un suspenso que hace exclamar a la familia en pleno: 
¡Chin! Luego, los comentarios sobre lo visto, las profecías. 
de lo por venir, etc. Yo, el clásico aguafiestas les dice: .. La 
novela va a acabar·en la boda de los protagonistas". Un 

· susurro de desaprobación se escucha. Si no fuera porque 
carecen de jitomates y huevos podridos ... 

Nos despedimos. Así cOncluye una más de las visitas 
televisivas. 

5-
-Pasen, pasen. Estoy leyendo. Siéntense cómodamente. 
¿Qué gustan'! 
-Una cuba. 
-Solamente agua, si me haces favor. 
-¡Oye, qué buen libro! ' 
-¿Gustan que _les lea unas páginas? 
-¡Por supuesto; será un placer! 

6 
' ··-¡Hola,quétal! 

. -Pasen, Maic está leyendo. 
-No lo molestes, por. favor. 
--Lo esperamos. 
-¿Tendrás algo que leer mientras termina? 

Despierto. 
Brujas, tioviembre 93 

Soneto .en que se acusa de 
recibida una crítica 

MfgueiAguUarCarrillo 

"En el caso de Torres Portillo no hay duda: es mejor 
hablador que escritor, y todavía mejor publicista ... " 

Amanecer Cultural No. 27, ¿J. F.? 

Publicista le llaman, pues se ocupa 
de llevar la palabra a otros lugares; 
no sólo en este llaxco, sino a mares·, 
tierra y viento, en trenes y chalupa. 

(Perdonadme la rima, si preocupa 
demasiado, yo soy de los palmares, 
un pendejo hablador, y en estos lares 
sólo el buen escritor la verde chupa). ,. 
Un "nuevo amanecer" ya le condena 
por su heroísmo frágil, sin ventura. 
Abril es triste mes, dijo un poeta 

y luego corrigió con grande pena, 
al ver en suplemento tal basura: 
¡Julio es más cruel que hacerse una éhaquetal 

Febrero, 94 



Luis Donaldo Colosio amerita ••. 
-" ¡V a vivir, que el país necesita ... ! 

Don Enrique Burgos, ¿cuál 
razón hay ~i es que hay alguna
para ese eclipse de luna 
que enluta el ser nacional? 

1- Siendo atentos y sensibles 
acaba uno por creer 
que las tramas del poder 
son graves e imprevisibles 
o cínicas y risibles 
o foso y trampa mortal, 
y con derecho legal 
le pregunto a usted sin pausas: 
¿qué hilo conduce a las causas, 
donEnriqueBurgos, cuál? 

2- ¿Qué hilo conduce al motivo 
de la muerte de Colosio? 
¿Para quiénes fue negocio 
'ese crimen tan lesi'vo? 
Gobernador, no concibo 
dónde anida y dónde acuna 
esa inexplicable hambruna 
de poder irracional, 

Guillermo Velázquez 

por eso pregunto: ¿cuál 
razón hay --5Í es que hay alguna-? 

3- Chiapas fue un alumbramiento 
de justicia y de esperanza, 
un rayo en la lontananza, · 
un listón, golpe de viento ... 
que desenterró el cimiento 
que sepultaba la duna 
como cáscara a la tuna, 
más roja del coraz6n, 
y pregunto qué ambición 
causó este eclipse de luna. 

4- Don Enrique, usted es hombre 
que está en lo alto del poder 
y mucho debe saber 
y poco habrá que lo asombre; 
queremos saber el nombre 
del autor intelectual 
y cómo es el animal 
y hasta dóndé nos repecha 
el crimen que hasta la fecha 
enluta el ser nacional. 

Trovado y cantado el viernes 22 de marro en San Joaquín, 
Qro., en presencia del' gobérnador del estado. 

Luis Donaldo Colosio amerita 
un "requiescat in pace" sincero, 
¡y a vivir! que el país necesita · 
retomar otra vez el sendero. 

1- Este 'año nos ha sorprendido 
con sucesos que labran historia, 
que remueven conciencia y memoria, -
i:'omo hace años no había sucedido. 
Algo grave nos ha sacudido, 
algo atroz nos acecha y 'palpita 
y si no conjuramos ahorita 
esto turbio~ terrible y siniestro, 
ya ni un día y ningún sol será nuestro. 

LuisDonal~ Colosio amerita ... 

2- Si hoy es Chiapas bastión de esperanza, 
este crimen es caos detestable, 
torpe apuesta redituable, 
golpe bajo, ruin, vil que desguanza; 
cuervos negros en la ·lontananza, -

· torva mueca que todo marchita 
y es uJ'&e.nte llorar, si eso evita 
que eSta afrenta nos deje insensibles 
a una pena y dolor tan visibles. 

LuisDonaldoColosioamerita ... 

3- Yo no sé quién sos~vo la mano 
ni qué dedo jaló del gatillo, 

ni sé dónde se cierra el anillo 
de este crimen maléfico y vano; 
si brotó del subsuelo malsano 
que el poder corrompido acredita, 
¡sea maldito el poder! ¡y maldita 
la locura que engendra el poder! 
¡Y no es hora de desfallecer! 

Gullarr• y perro. Foto: Agustln Escobar. 

Luis Dona/do Colosio amerita ... 

4- Lloren ojos por esta tragedia 
y aunque es triste y amargo este gajo, 
¡vuelvan manos al diario trabajo! 
que esa muer.te ya no se remedia. 
Levantemos contra lo que asedia 
pna cara que no esté contrita, 
lo que empuj!l, lo que resu~ita, 

. decisión y coraje y firmeza, 
¡ya no más pesimismo y tristeza! 

Luis Dona/do Colosio amerita ... 

5- Que regrese la risa a los labios, 
que el eclipse de sol finalice, 
que la sangre se revitalice 
y no pudran más raíz los agravios; 
es difícil barrer los resabios 
que sin duda nos deja esta cuita, 
pero es hora de que lo· permita 
redimir o cerrar esa herida, 
¡y seguír celebrando la vida! 

Luis Donaldo Colosio amerita 
un "requiescat in pace" sincero, 
¡y a vivir! que el país necesita 
retomar otra vez el sendero. 

Marzo 25 de 1994 ,. 

7Mt4 
Amanecermensual30-31 
Director General: Efraín Mendoza 

Ni la casa de la risa ni la casa de los muertos; la cru¡a d,e 

la conversación. Esperamos su palabra. 

MensUario: Julio Figueroa y César Cano Basaldúa 
Corre~ón: Juan Carlos Moreno Romo 

••• 
Dilleño y Formación: Heriberto Sánchez Parra 

8 

La crítica que no se sabe crítica no es 
autocrítica. La crítica es autocrítica y es 
creación. No hay crítica propositiva ni 
crítica negativa; la crítica siempre es cri ... 
Con altas o bajas palabras, explosiva~ 
detonante. Una liberación. Nietzsche de
cía que el valor de un espíritu se mide por 
su capacidad para soportar la verdad. La 
verdad o al menos la crítica: ese ácido
dir.e Paz-que disuelve las aparienciaS. 

•••• 
En nuestro suplemento anterior abundan 
las erratas y aún las faltas de ortografía. 
Da dolor ver algunas páginas. Publicaren 
Querétaro sigue siendo una tristeza, pero 
ahora sabem~s --con dolor- que somos 
parte de esa desesperación. ¿Qyé hacer? 
Los .hilos nos están enredando. 

•••• 
Nos~agan bolas: el primerdebate públi
co y político celebrado en México lo per
dió el PRI y ganó la sociedad abierta. .. 

•••• 
Los que se ahogan en un mar de dudas y 
los que se estrellan contra una montaña 
de verdades desmoronadas. ¿En dónde 

- está uno? · 

• ••• 
Todos contentos con la universidad, ¿to
dos contentos en la universidad? ¿Y los 
cambiosadministrativos, los nombranúen
tos y ratificaciones de directores de es
cuelas y facultades, realmente benefician 
a los universitarios? ¿Y del proceso de 
selección a esos puestos, qué se puede 
decir? Porque de alguna manera se puede 
cuestionar, tanto el proceso como por 
quienes lo ejecutan. 

•••• 
Lástima de Cuba. El grandioso fracaso 
de /os hermanos Castro, Grijalbo, 1994. 
¿Leyeron ya el doloroso libro de Rius 
nuestros amigos revolucionarios? ¿Qué 
piensan? 

• ••• 

: 
-!!1 
5 

• 
Onetti: ya la veía venir. Y llegó. Siempre 
llega. La cabron~ .. 

Guerrero Norte No. 84 
Ouerétaro, Oto . 
Tel. 14-56-99 

l 
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